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Diversité

Ode an die Bieler Vielfalt 
Unser Zugezogener ist begeistert von Biel - kulturell, gas-
tronomisch, musikalisch, wie auch kommunikativ. Beson-
ders der Zentralplatz ist für ihn ein Hotspot der hier täglich 
gelebten Diversität. 

Seite 6

Diversité: la réflexion personnelle 
d’une femme issue de deux cultures et qui cherche et trou-
ve sa propre identité parmi les différents modèles … Beau-
coup de questions et c’est sain !    page 7

Col-Art: Von Biel aus in die Welt hinaus
Koordinierte Kollektivkunst, kurz Col-Art, nennt sich, was 
ein Bieler Künstler vor 54 Jahren lanciert hat. Wie daraus 
eine internationale Bewegung geworden ist, erzählt Marc 
Kuhn gleich selbst. 

Seite 10

Explorons la diversité linguistique de Bienne
Un autre regard sur les diversités, les langues et leurs for-
midables astuces pour nommer les différences ! Les hu-
mains savent aussi être inventifs           p. 11

Complexe sportif de Boujean 
pour muscler le cerveau en temps de vaches maigres en vil-
le de Bienne. Quelques éléments de réflexion avant une vo-
tation pour un projet sportif à 28 millions.                      page 17

Sparmassnahmen-Paket eckt an
Mit «Substance 2030» will der Bieler Gemeinderat inner-
halb von drei Jahren den Finanzhaushalt um 25 Millionen 
entlasten. Das Komitee «Biel für alle – Bienne pour tous» 
sagt: «so nicht» und wehrt sich gegen Kürzungen an allen 
Ecken und Enden.  Seiten 18 und 19

Vision 2035
Gemeinsam die Stadt verändern
Ensemble, changeons la ville No41
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La diversité - la chose 
la plus naturelle au monde

La diversité commence là où nous ne la voyons 

même pas. Le sous-sol de la terre grouille d'organismes 

microscopiques : nématodes, rotifères, amibes, bactéries, 

hyphes fongiques, tels qu'on peut les voir, agrandis 400 fois, 

dans le collage fascinant d'Anja Fonseka en première page. Et tous 

contribuent à la santé du sol, jouent leur rôle propre dans l'ensemble de 

la structure. Au moins 75 000 bactéries différentes sont nécessaires à la 

croissance vigoureuse de la plupart des plantes, écrit l’auteur dans son arti-

cle sur la diversité sous nos pieds (page 9). C’est inimaginable. Nous en savons 

si peu à ce sujet. 

Et rien de tout cela n'est superflu, de même qu'aucune espèce de plante, de 

champignon ou d'insecte n'est superflue. La nature ne produit rien par simple 

plaisir. Du moins on peut le supposer. Parmi toute cette biodiversité aux 

multiples facettes, qui s'est développée sur notre planète au cours de mil-

lions d'années, une espèce se comporte comme un fantassin : l'homme. 

Ignorant et contradictoire. Il aime par exemple s'habiller de manière 

variée, toujours avec de nouvelles tenues. Dans les champs, par 

contre, il pratique la monoculture, une méthode de culture profon-

dément contre-nature. Il a inventé l'argent, qui dicte désormais 

la marche du monde et place l'efficacité et le rendement avant 

tout. Il n’est guère préoccupé par l'imperméabilisation des sols, 

les constructions et l'exploitation intensive des terres, qui 

entraînent la mort de millions et de millions des créatures 

silencieuses qui sont à la base de notre alimentation. Ni par 

la disparition d’une espèce après l’autre. 

Mais à nous, cela nous fait souci, nous savons que l'équi-

libre de la planète en dépend, et par conséquent notre 

survie. Nous devons maintenant tenter de rétablir au 

plus vite ce que les humains ont gravement perturbés. 

Chacun et chacune peut faire quelque chose, que ce 

soit pour les insectes (page 4), les oiseaux (page 5) ou le 

climat urbain (page 20). Ou tout simplement, en prenant 

conscience de la diversité des langues (page 11) et des cultures 

(page 6) et en les valorisant. La tolérance est la vertu du moment. 

Hélas, Les guerres et les conflits montrent bien les difficultés 

qu’ont les humains à gérer harmonieusement la diversité. Myriam 

Diarra (page 7) et Corinne Wenger (page 8), nous parlent de la diversité 

au cœur de leur vie.

Des regroupements comme IG Freiraum/Stadtleben (pages 12 et 13), le col-

lectif «Bienne pour tous» (pages 18 et 19) et l'Action Vierviertel (page 16), qui 

s'engagent en faveur de la diversité, de l'inclusion, du soutien mutuel et de la 

mise en réseau, apportent une réponse pleine d'espoir. 

Et dans le domaine de l'art, un Biennois a même déclenché un mouvement inter-

national avec le concept de la diversité et de la création commune d'une œuvre. 

Ce mouvement s'appelle Col-Art (page 10). 

A titre personnel, il me reste à dire que six nouveaux auteurs ont parti-

cipé à ce numéro, rejoignant ainsi les 350 personnes qui ont contri-

bué à Vision 2035 au cours des onze années écoulées depuis sa 

première édition. Vive la diversité !

Janosch Szabo, co-éditeur

Vielfalt – 
das Natürlichste der Welt

Mit der Vielfalt beginnt es schon dort, wo 

wir gar nicht hinsehen. Unter der Erdoberfläche 

wimmelt es nur so von Kleinstlebewesen: Nemato-

den, Rotiferen, Amöben, Bakterien, Pilzhyphen, wie sie 

in 400facher Vergrösserung in der faszinierenden Collage 

von Anja Fonseka auf der Titelseite zu sehen sind. Und alle 

tragen sie zu einem gesunden Boden bei, spielen eine wich-

tige Rolle im ganzen Gefüge. Allein 75 000 verschiedene Bak-

terien brauche es, damit die meisten Pflanzen kräftig wachsen, 

schreibt die Autorin in ihrem Beitrag zur Vielfalt unter unseren Fü-

ssen (Seite 9). Es ist unvorstellbar. Wir wissen so wenig darüber. 

Und nichts davon ist überflüssig, so wie auch keine Pflanzen-, kein Pilz- 

und keine Insektenart überflüssig ist. Die Natur bringt nichts einfach so aus 

Spass hervor. In alledem, dieser mannigfaltig verflochtenen Biodiversität, die 

über Jahrmillionen auf unserem Planeten entstanden ist, verhält sich einer wie ein 

Trampeltier: der Mensch. Ignorant und widersprüchlich. Er kleidet sich beispielsweise 

gerne vielfältig, mit immer wieder neuen Stücken. Auf dem Acker aber pflegt er die Mo-

nokultur, eine zutiefst unnatürliche Anbaumethode. Er hat das Geld erfunden, das nun 

das Weltgeschehen diktiert und Effizienz und Rendite vor alles stellt. Dass durch die Ver-

siegelung, Bebauung und die intensive Land-Bewirtschaftung derweil Abermillionen 

stille Schafferinnen und Schaffer an der Basis unserer Lebensmittel draufgehen und in 

zunehmendem Masse hin und wieder auch eine Art ausgelöscht wird, scheint kaum 

zu kümmern. 

Uns kümmerts aber, denn wir wissen: das planetare Gleichgewicht hängt davon ab und 

damit unser Überleben. Wir müssen jetzt schleunigst wieder einzurenken versuchen, 

was menschgemacht gravierend durcheinander gebracht wurde. Jeder kann etwas tun, 

sei es für die Insekten (Seite 4), die Vögel (Seite 5) oder das Stadtklima (Seite 20). Oder auch 

einfach, die Vielfalt der Sprachen (Seite 11) und Kulturen (Seite 6) bewusst wahrnehmend 

und wertschätzend. Toleranz ist die Tugend der Stunde. Konflikte und Kriege all überall sind 

nicht zuletzt ein trauriger Ausdruck davon, dass der Mensch sich schwer tut im Umgang mit 

Diversität. Davon erzählen auch die Berichte von Myriam Diarra (Seite 7) und Corinne Wenger 

(Seite 8) mitten aus deren Leben.

Hoffnungsvolle Gegensteuer geben Gruppierungen wie die IG Freiraum/Stadtleben (Seiten 12 

und 13), das Kollektiv «Biel für alle» (Seiten 18 und 19) und die Aktion Vierviertel (Seite 16), die sich 

alle für die Vielfalt stark machen, für die Inklusion aller, für gegenseitige Unterstützung und Ver-

netzung untereinander. 

Und im Bereich Kunst gibt es einen Bieler, der mit dem Konzept der Vielfalt und des gemein-

samen Schaffens an einem Werk gar eine internationale Bewegung ausgelöst hat. Col-Art 

heisst sie (Seite 10). 

In eigener Sache bleibt mir zu sagen: es haben in dieser Ausgabe wieder sechs neue Au-

torinnen und Autoren geschrieben und sich zu den über 350 Bisherigen gesellt, die in 

den elf Jahren seit der Erstausgabe der Vision 2035 etwas beigetragen haben. 

Es lebe die Vielfalt.

Janosch Szabo, Mit-Herausgeber

 „Der Mensch als eine unter 
schätzungsweise acht Millionen Arten 

treibt die Vielfalt in den Ruin.“ 
Eva Maria Spehn, Biologin

POSITIV
Die nächste Nummer im Dezem-

ber widmen wir all dem, was Freude be-

reitet, was Hoffnung macht, was Visionär 

ist, was Zeichen setzt, was einen begeistert in 

die Hände klatschen lässt…

Woran denken Sie gerade?

Ideen, Vorschläge, Artikelangebote 

gerne an: info@vision2035.ch

POSITIVE
Nous consac-

rerons le pro-

chain numéro à 

tout ce qui fait plai-

sir, à tout ce qui donne 

de l'espoir, à tout ce qui est 

visionnaire, à tout ce qui fait 

signal, à tout ce qui fait applaudir... 

A quoi pensez-vous en ce moment ?

N'hésitez pas à envoyer vos idées, 

suggestions et offres d'articles à : 

info@vision2035.ch
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Wie lebensfreundlich ist Biel?
Viele werden nun an Kultur, Bademöglichkeiten, Lebensstandard, Offenheit der Bevölkerung, Sicherheit, Angebote zur Kinderbetreuung, 
Ausgang und internationale Anbindung denken. Unser Autor Christian Wittker auch, allerdings aus Sicht der Vögel.

Biodiversität in der 
Stadt, geht das?
Was geschieht in der Stadt Biel zu Biodiversität und was können 
deren Einwohnerinnen und Einwohner selbst beitragen? 
Unsere Autorin hat Fachleute befragt und ein aktuelles Projekt 
speziell unter die Lupe genommen, hinter dem Forscher*innen 
der Zürcher Hochschule für Angewandte Wissenschaften stehen. 

Achtung Natur, Beobachtungen aus der Aare-Ebene
Seit nunmehr 80 Jahren setzt sich die «Vereinigung für Heimatpflege Büren» für den Naturschutz in der Region ein. Ein Jubiläumsband unter Lukas 
Märki ist gleichzeitig historischer Rückblick und hochaktueller Zustandsbericht.

Wenn ich an einem Frühlingsmorgen 

durch Biel spaziere, oder Exkursionen 

leite, treffe ich regelmässig über 20 ver-

schiedene Vogel-Arten an. Auf der Runde 

Stadtpark – Madretschschüss – Silber-

gasse – Gartenstrasse – Logengasse sind 

neben den «allgemein bekannten» Arten 

auch Gartenbaumläufer, Wasseramsel, 

Gänsesäger, Girlitz, Distelfink, Alpenseg-

ler, Türkentaube, Schwarzmilan und viele 

mehr zu beobachten. In der Dämmerung 

bekommt man mit etwas Glück noch den 

Biber zu sehen.

100 Arten in Biel

Vögel sind wichtige Indikatoren für die 

Biodiversität, das heisst, sie verraten uns 

viel über die Vielfalt und Qualität der Le-

bensräume in einem bestimmten Gebiet. 

Vögel haben den grossen Vorteil, dass sie 

(zumeist) tagaktiv sind und zudem laut-

stark auf sich aufmerksam machen. Es gibt 

genügend Arten, um sinnvolle Aussagen 

zu machen und gleichzeitig ist die Diversi-

tät noch überschaubar. In Biel brüten rund 

80 verschiedene Arten, knapp 20 weitere 

sind regelmässig zu anderen Jahreszeiten 

anzutreffen. Die rund 100 Vogelarten ver-

raten uns durch ihre Präsenz, Absenz und 

Häufigkeit viel über den Lebensraum Stadt 

Biel, sie dienen uns als Gradmesser der Bio-

diversität. 

Alle Arten möchten auch ihre Kultur le-

ben, ihre Grundbedürfnisse decken, ba-

den, nicht zu viele Feinde antreffen, Nach-

wuchs grossziehen, Rastplätze für den 

Vogelzug finden, kurze Distanzen fliegen 

bis zu weiteren geeigneten Lebensräumen 

Zwischen Parkplatz und Schulhaus Wil-

dermethmatte entdeckt man beim Vor-

beispazieren einen niederen Holzzaun. 

Dahinter ragt der hohe Samenstand einer 

Nachtkerze empor, eine Pflanze, die vor 

allem für Nachtfalter eine wichtige Nah-

rungsquelle ist. Sie entfaltet ihre essbaren 

Blüten in der Dämmerung, ein Schauspiel 

dass man sich nicht entgehen lassen soll-

te. Zwischen den hohen Stauden leuchten 

die rosaroten Blüten des Storchenschna-

bels. 

Es handelt sich um eine von drei Misch-

pflanzungen in Biel, welche die Zürcher 

Hochschule für Angewandte Wissenschaf-

ten (ZHAW) angelegt hat; die anderen 

beim Friedhof Mett und an der Portstra-

sse/Erlacherweg. Im Auftrag des Bun-

desamts für Umwelt soll die ZHAW damit 

mehr über die Biodiversität und ihre För-

derung in städtischem Raum herausfin-

den. Insgesamt sind schweizweit 16 Ge-

meinden und Städte am Projekt beteiligt.

Zwischenfazit: 
Bessere Wasserspeicherung

Um zu messen inwiefern die Versuchsflä-

chen die Biodiversität verändern, haben 

die Forschenden sogenannte Bioindika-

toren festgelegt. Das sind die Tiere, an 

denen sie den Erfolg des Projektes messen 

wollen. Für die oberirdische Biodiversität 

wurden Schmetterlinge und Schwebeflie-

gen als Indikatoren ausgewählt, für die un-

terirdische Biodiversität, Springschwänze 

und Regenwürmer. Damit Letztere eine 

Chance haben zur Fläche zu stossen, ka-

men Verkehrsinseln für die Mischpflan-

zungen nicht in Frage. Weitere Kriterien 

waren: nährstoffreiche Böden, sonnig und 

für Menschen sichtbar. Die Pflanzen wie-

derum, die in Gesellschaften gepflanzt 

wurden, wie sie auch in der Natur vor-

kommen, sollten in der Region heimisch 

und bei Gärtnereien bestellbar sein. Es 

sei denkbar, dass Private nach den Studi-

en solche Zusammenstellungen an Stau-

den für sich kaufen können, so Doris Tau-

sendpfund, Leiterin des Projekts und der 

Forschungsgruppe Pflanzenverwendung 

an der ZHAW. «Das öffentliche Grün kann 

ein Vorbild sein, um aufzuzeigen, was es 

braucht, um etwas für die Biodiversität zu 

machen», sagt sie. Ein Schlussfazit könne 

zwar erst 2023 nach Ablauf der drei Jahre 

Versuchszeit gezogen werden. Dass die 

Flächen in sich funktionieren und von In-

sekten gefunden werden, sei aber bereits 

jetzt gut sichtbar. Die Forschenden konn-

ten auch feststellen, dass der Boden, der 

und so weiter. Die flexiblen Arten können 

das problemlos: Ringeltauben, Raben- 

und Saatkrähen, Amsel, Mönchsgrasmü-

cke, Hausrotschwanz, Rotkehlchen, Haus-

spatz und Buchfink haben keine Mühe in 

Biel eine Heimat zu finden. Anspruchsvol-

lere Arten finden sich nur noch in kleinen 

Restflächen, am Stadtrand, oder dort wo 

sie gezielt gefördert werden. Dazu gehö-

ren zum Beispiel Grünspecht, Mehlschwal-

be, Gartenrotschwanz, Teichrohrsänger, 

Trauerschnäpper, Neuntöter oder Goldam-

mer. Einige davon sind klingende Namen, 

die auch Nicht-Vogelkundler schon gehört 

haben. Und viele gehören eigentlich in un-

sere Gärten. Doch dazu später mehr.

Segler in Wohnungsnot

Für die Dienststelle Umwelt der Stadt habe 

ich mit Michael Lanz (Milan Vogelschutz 

Biel, Vogelwarte Sempach) ein Arten-För-

derkonzept geschrieben. Wir haben 23 Ar-

ten ausgewählt, die in Biel gefördert wer-

den können und sollen. Diese verteilen sich 

auf das Siedlungsgebiet aber auch auf die 

Wald-, Kulturland- und Gewässerflächen. 

In diesem Artikel bleiben wir in der Sied-

lung. Hervorzuheben sind da insbesonde-

re jene Arten, die an Gebäuden nisten. Un-

sere Segler und Schwalben geraten mit der 

modernen Bauweise zunehmend in Woh-

nungsnot. Alte Gebäude mit Nischen und 

Schlupflöchern, mit Dachvorsprüngen 

und rauem Verputz werden ersetzt durch 

kubische Bauten aus Beton und Glas. Da 

haben kaum noch Vögel Platz. Ihre aktuel-

len Brutplätze müssen geschützt werden 

und zusätzliche Nistmöglichkeiten sollen 

geschaffen werden, wo es Sinn macht. Sie 

durch die Wurzeln gelockert wurde, besser 

Wasser speichert. Dies hat auch Markus 

Brentano gemerkt, Leiter der Stadtgärt-

nerei Biel, der sich mit seinen Leuten um 

die Pflege der Flächen kümmert: «Im zwei-

ten Jahr mussten die Mischpflanzungen 

weniger gegossen werden als Saisonflor-

Rabatten», sagt er.  

Die Stadtgärtnerei nimmt die Biodiver-

sität auch von sich aus in den Fokus und 

möchte in Zukunft mehr Stauden in Rabat-

ten setzen. Beispiele dafür sind der Kreisel 

bei der Omega und die Blumenwiese im 

Stadtpark, die auf der Idee eines Mitarbei-

tenden basiert. Seit diesem Jahr wachsen 

auch auf dem Strandboden zwischen der 

Stier-Statue und der Zufahrt zur Pedalo-

vermietung einjährige Nektarpflanzen 

für Bienen. Aktuell bewegen sich dort 

noch die Blüten der Cosmeen im Wind. 

Hinsichtlich Pflegeaufwand sei diese Art 

der Bepflanzung eigentlich die Beste, so 

Brentano. Die Blumenwiesen werden im 

Frühling gesät und im Herbst gemäht. In 

den langfristigen Staudenbepflanzungen 

hingegen seien die sich ausbreitenden 

Neophyten ein Problem, da sie Einheimi-

sches verdrängen und einen grossen ma-

nuellen Arbeitsaufwand fordern, um sie 

zu entfernen. Unter dem Strich sei dieser 

etwa gleich hoch wie beim Saisonflor, den 

die Stadtgärtner*innen drei Mal jährlich 

komplett wechseln.

Astern für den Balkon, Efeu für die Fassade

Und was können Private auf Balkonen und 

in Gärten setzen, um etwas für die Biodi-

versität zu tun? Und bringt das überhaupt 

etwas?

Hierbei sind sich alle Befragten einig: Alles, 

was man tut, ist hilfreich, auch wenn im 

ganz kleinen Rahmen. Aus Sicht von Gar-

tenberater und Bioterra-Kursleiter Rolf 

Scheidegger ist der Biodiversitätsverlust 

auch eine Gefahr für die Menschheit. Er 

nennt als krasses und bekanntes Beispiel 

China, wo die Biodiversität so stark ge-

schädigt worden sei, dass die Obstbäume 

von Hand bestäuben werden mussten. 

«Die Biodiversität liefert uns sehr viele 

Dienstleistungen, die wenigsten sind uns 

bewusst und ganz viele kennt man noch 

gar nicht. Gerade deshalb ist es wichtig, 

dass wir jetzt etwas tun. Die Natur ist in 

der Lage, sich schnell zu erholen.» Schei-

degger rät Privatperson, die etwas für 

die Biodiversität machen möchten, vor 

allem eines: Einheimisches wie zum Bei-

spiel Astern oder Margeriten. «Wird nicht 

Einheimisches gepflanzt, sollte man da-

rauf achten, dass die Blüten nicht gefüllt 

sind und so den Insekten Zugang zu Pollen 

und Nektar bieten.» Für die Fassadenbe-

grünung, welche das Haus vor der Hitze 

schützt, Kiwi, Feigen oder Efeu. Gerade 

letzterer ist, weil erst im Spätsommer/

Herbst blühend und dann über den Winter 

bis in den Frühling Früchte tragend, für In-

sekten und Vögel eine wichtige Nahrungs-

quelle. Und für den Garten eine Wildhecke 

anstelle von Thuja oder Kirschlorbeer. «Sie 

ist im Winter Lichtdurchlässig und bietet 

im Sommer Schatten, sowie Abwechslung 

durch Blüten und Beeren.» 

nisten gerne in lockeren Kolonien, also in 

der Nähe von bereits besetzten Nestern. 

Die Verbreitungsschwerpunkte in der 

Stadt Biel sind bekannt. Die Dienststelle 

Umwelt gibt gerne Auskunft.

Auch für den Wanderfalken soll eine Nist-

gelegenheit auf Bieler Boden geschaffen 

werden. Das Projekt ist bereits nahe an 

der Umsetzung: Unser Kongresshaus soll 

damit ausgestattet werden. Der Wander-

falke, wie andere Greifvögel auch, hat eine 

wichtige Rolle im Ökosystem inne. Er er-

beutet kranke und geschwächte Tiere und 

trägt damit zur Gesundheit der Populati-

onen bei. Wir freuen uns sehr darauf, ihn 

künftig vermehrt in Biel zu sehen.

Für die kleineren Arten ebenso wichtig ist 

die Förderung der Nahrungsgrundlage. 

Insbesondere Insekten sind dabei zentral, 

weil auch vegetarisch lebende Arten für 

die Aufzucht der Jungen mehrheitlich tie-

rische Kost brauchen.

Förder-Massnahmen für die Insektenviel-

falt betreffen insbesondere die Grünflä-

chen in der Stadt. Und damit kommen wir 

nun wieder zu den Gärten.

Biodiversität kann sich nur dort entwi-

ckeln, wo eine Lebensgrundlage vorhan-

den ist: lebendiger Boden. Dieser ist aber 

nicht nur für die Biodiversität wichtig: Er 

lässt Wasser versickern und kann es auch 

wieder verdunsten. Das sind zwei wichti-

ge Faktoren im Kampf gegen Hochwasser 

und Hitzeperioden. Die Fläche der Stadt 

Biel ist zum grössten Teil versiegelt und 

der Anteil wächst weiter. (Damit die Autos 

auch auf dem Parkplatz keine dreckigen 

Reifen kriegen? )

Für die Biodiversität ist insbesondere der 

Bewuchs entscheidend. Wichtig sind ein-

heimische Pflanzenarten. Diese dienen 

einer Vielzahl von Insektenarten als Nah-

rung, die ihrerseits wieder die Grundlage 

sind für die weiteren Nahrungsketten.

Für Vögel ist auch die Vielfalt in der dritten 

Dimension entscheidend. Wenig bis kein 

Bewuchs ist vorteilhaft für die Nahrungs-

suche, hohe Gräser und Kräuter bieten 

leckere Samen, während Sträucher und 

Es ist auch möglich sich als Privatperson 

bei der Gestaltung der öffentlichen Grün-

flächen einzubringen. Im Bahnhofsquar-

tier beispielsweise und auf dem Brunnen-

platz geschieht dies bereits. Brentano 

erzählt von Menschen, die ihre Rabatten 

und Baumscheiben selber bepflanzen 

wollten. Dies sei grundsätzlich gern ge-

sehen. Damit die Strassen-Sicherheit 

gewährleistet bleibt, solle man sich aber 

bitte vorab bei der Stadtgärtnerei melden 

und sein Vorhaben erklären.

So jemand, die aus Eigeninitiative an der 

öffentlichen Begrünung herumtüftelt, ist 

Monika Brändli. Sie hat auf zwei mal drei 

Quadratmetern an der Dufourstrasse Blu-

mensamen ausgesät, die sie von hitzeres-

tistenten Wildpflanzen gewonnen hat. 

Ihre Idee ist es, dass sich die Blumen in den 

Folgejahren selber aussäen und sich so 

autark funktionierende Flächen bilden. In 

ersten Jahr nun konnte sie feststellen, dass 

der Boden besser gegen Verdunstung ge-

schützt wurde. Sie bekam positive Rück-

meldungen von Anwohnern und Passan-

ten. Um die Flächen weiter zu optimieren 

studiert Monika Brändli das Blühverhalten 

und das optische Bild der Flächen. Dafür 

ist sie auch in engem Kontakt mit Fachper-

sonen der Gärtnerei der Equipe Volo, die 

auch einen Teil der Testflächen der ZAHW 

beliefert hatten.

Die wichtige Meinung des Volkes

Zu guter Letzt ist die Meinung der Bevöl-

kerung zu den eingangs beschriebenen 

biodiversen Flächen gefragt. Die ZAHW 

möchte gerne erfahren, wie die Stauden-

bepflanzungen bei den Menschen an-

kommen. Dafür gibt es auf ihrer Webseite 

(siehe Fussnote) die Möglichkeit, Rück-

meldungen zu geben. Diese werden dann 

bei den Argumenten für oder gegen diese 

Art der Bepflanzung einfliessen. 

Auch bei der Stadtgärtnerei sind die Mei-

nungen der Einwohner wichtig. Markus 

Brentano erzählt, wie er und sein Team, als 

sie vor dreissig Jahren erste Rabatten mit 

Stauden bepflanzten, kritisiert wurden, 

faul zu sein. Englischer Rasen war damals 

Mode. Heute hingegen bekämen sie viele 

positive Rückmeldungen zu den biodiver-

sen Bepflanzungen und Blumenwiesen. 

«Es werden dort sogar Hochzeitsfotos ge-

macht.» 

Trotzdem bleibt Brentano etwas zurück-

haltend: Bei Rabatten und Kreiseln im 

Stadtzentrum, an denen viele Menschen 

vorbeikommen, ist es ihm wichtig, nach 

der düsteren grauen Wintersaison mit ei-

nem «farbigen Tupf» das Publikum zu er-

freuen, z.B. mit knallfarbigen Wildtulpen 

und Narzissen im Frühling, Salbei, Basili-

kum und weiteren dauerblühenden sowie 

bienenfreundlichen Zierpflanzen im Som-

mer.

Flächen mit einheimischen Bepflanzun-

gen findet man bisher eher in Aussenquar-

tieren. Wie sie aber auch im Zentrum Platz 

finden könnten, zeigten diesen Sommer 

die auf dem Robert Walser Platz, Zentral-

platz und in der Nidaugasse aufgestellten 

Mulden. Rolf Scheidegger durfte für fünf 

Text: Chrigi Wittker
Wahlbieler seit 2015, 

selbstständiger 

Umweltnaturwissen-

schafter mit dem Un-

ternehmen Sackstarch, 

Exkursionsleiter, 

Gartenberater, Vater, 

angehender Primar-

lehrer. Im stetigen Ein-

satz für eine gesunde 

Zukunft bei der Natur 

Schule See Land, im 

Milan Vogelschutz, bei 

den Jardins Papillons, 

für die Permakultur- 

und die Transition-

Bewegung.

Foto: Nicolas Stettler, 
ist Nidauer, studiert 

Biologie und ist bereits 

semi-professioneller 

Fotograf und Exkur-

sionsleiter in diversen 

Kursen über Vögel. 

www.nicolas-stettler.ch

Text:

Aline Burren ist in 

ihrer Erstausbildung 

Zierpflanzengärtnerin, 

nun aber im Neben-

beruf Wildpflanzen-

köchin unter dem 

Namen Waldmeisterin. 

Daher schlägt ihr Herz 

stark für die einhei-

mische Flora und die 

Biodiversität. Sie kocht 

zwei Mal in der Woche 

auf dem Holzfeuer 

einen Eintopf. Bevor 

dann in Gesellschaft 

von Fremden gegessen 

wird, stellt sie noch die 

verwendete Wildpflan-

ze vor.

Foto (oben):

ZHAW, zvg.,

Blühende 

Wildpflanzen locken 

Insekten an.

Foto (rechts):

Aline Burren,
Mischpflanzung 

der ZHAW bei der 

Wildermethmatte.

Link:

www.zhaw.ch/iunr/

wildstauden

Was kann ich tun? - konkrete Handlungsoptionen

- versiegelte Böden befreien

- begrünbare oder zumindest sickerfähige Beläge wählen

- Bäume pflanzen (einheimische, die gross und alt werden dürfen)

- Bäume erhalten

- Rasen wo immer möglich extensiv und abschnittweise pflegen

- einheimische Blumen in Rabatten pflanzen, wenn möglich Stauden

- das lokal anfallende organische Material vor Ort lagern und kompostieren,   

 was wertvolle Kleinstrukturen (Laubhaufen, Asthaufen, Kompost) schafft

- Totholz erhalten, es lebt weiter!

- Gebäude, Mauern, Brücken sollen Nischen bieten

- Fassaden und Dächer begrünen

- invasive Neophyten reduzieren

- wenn Ihre Katze stirbt, besorgen Sie nicht eine neue, es gibt schon viel zu   

 viele! Helfen Sie lieber mit bei der Betreuung der Nachbarskatze, damit ist   

 allen geholfen.

Gemeinsam sparen wir so auch viel Geld und Arbeitszeit.

Bäume als Versteck oder Brutplatz wichtig 

sind. Die meisten Arten brauchen unter-

schiedliche Strukturen in unmittelbarer 

Nähe.

Das ist in jedem Garten möglich: dichte 

Hecken, wilde Ecken und viele Verstecke 

mit einheimischen Sträuchern, Ruderal-

flächen, extensiven Wiesen und diversen 

Kleinstrukturen, dafür ohne Dünger, ohne 

Gifte und ohne Katzen. Das Potential ist 

riesig – sowohl in den privaten Gärten als 

auch auf den Grünflächen der Stadt, genau 

so wie auf Industrie- und Firmenarealen, 

in Genossenschaften, auf Flachdächern, 

bei Neubauten und so weiter. 

Ja, das ist alles Repetition, viele von uns hören und 

erzählen das seit Jahren. Ich bin ungeduldig. Es 

muss was gehen in den Köpfen der Gartenbesitze-

rinnen, Gartenbauer, Architekten, Stadtplanerin-

nen und Politiker.

Bereits das Betrachten von Bäumen und Grün-

flächen ist gut für unsere Gesundheit und unser 

psychisches Wohlbefinden. Zu Asphalt und Beton 

gibt es meines Wissens kaum ähnliches zu vermel-

den. Begrünen wir also wo wir können! Für konkre-

te Hilfestellungen rund um die Förderung der Bio-

diversität sind wir zahlreich und einfach zu finden. 

Wir freuen uns auf die Zusammenarbeit für eine 

noch lebensfreundlichere Stadt.

von sieben die Bepflanzung auswählen, 

um die Bevölkerung zu sensibilisieren und 

über unsere einheimische Pflanzenwelt, 

diverse Kulturpflanzen und mehr Biodiver-

sität im urbanen Raum zu informieren. So 

zeigt eine Stauden, die sich für Schatten-

standorte eignen. Eine ein Beispiel eines 

Blühstreifens, der der Nützlings-Förde-

rung dient. Und in wieder einer anderen 

sind Hopfen, Waldrebe und einheimische 

Stauden und Sträucher zu sehen. Auf dem 

Walserplatz wurden einheimische Pio-

nierpflanzen in ungewaschenen Wand-

kies gesetzt. Auch befindet sich dort der 

Container «Essbare Stadt» mit speziellen 

Kräutern, mehrjährigem und einjährigem 

Gemüse sowie Beeren. Ein paar Gemüse 

sind einheimische Pflanzen wie zum Bei-

spiel die Glockenblumen. Ja, richtig gele-

sen: «Glockenblumen insbesondere die 

Büschelglockenblume kann man, wenn 

sie jung sind, essen», erklärt Rolf Scheide-

gger: «Sie schmecken ähnlich wie Nüssler.» 

Wichtig dabei ist allerdings, dass sie nicht 

in der Wildbahn gegessen werden, da Glo-

ckenblumen selten geworden sind.

Nebeneffekte der Globalisierung: Probe-

me mit Neozoen und Neophyten, einge-

schleppten Tier- und Pflanzenarten. Das 

Meienried, das Häftli, die Grenchner und 

Selzacher «Witi»: dieses Naturschutzge-

biet nationaler Bedeutung steht unter 

Druck.

Wer sich für die Natur unserer Region in-

teressiert, dem sei dieses informative und 

mit tollen Fotos (u.a.von Hansruedi Wey-

rich) und Illustrationen von P.-A. Robert 

bebilderte Buch wärmstens ans Herz ge-

legt. Detailliert wird über die verschwun-

dene und noch vorhandene Flora und Fau-

na informiert. Von den 14 Autor*Innen sind 

9 Biolog*innen; entsprechend liegt der 

Schwerpunkt auf Biologie und speziell auf 

dem Thema Biodiversitätsverlust, das sich 

wie ein roter Faden durch das Buch zieht. 

Die Rote Liste ist dabei quasi die Rote Kar-

te für das angerichtete menschliche Zer-

störungswerk.

Seit Jahren und Jahrzehnten wird inzwi-

schen – nicht nur im Meienried – mit viel 

Aufwand versucht, der Natur wenigstens 

ein klein wenig von dem zurückzugeben, 

was man ihr so brutal entrissen hat. Dabei 

zählt jeder Quadratmeter! Die Revitalisie-

rung zerstörter Ökosysteme ist dabei ein 

schwieriges Unterfangen, denn Natur ist 

ein hochkomplexes, weiträumiges und 

sehr empfindliches Zusammenspiel vie-

ler Arten, das sich nicht so einfach wieder 

Gleich zu Beginn der Lektüre wird schmerz-

lich klar, welch ökologisches Dramea sich 

in der Aare-Ebene zwischen Nidau und 

Solothurn seit der ersten Juragewässer-

korrektion im Jahr 1868 abgespielt hat: 

die rücksichtslose Zähmung der Aare, das 

systematische Trockenlegen von Sumpf-

land und Überschwemmungsgebieten zur 

Gewinnung landwirtschaftlicher Nutzflä-

che hat viele Biotope zerstört und einen 

empfindlichen Rückgang der Artenvielfalt 

bewirkt. Einen weiteren Rückgang haben 

die Intensivierung der Landwirtschaft, 

stärkere Mechanisierung und zunehmen-

der Pestizid- und Mineraldüngereinsatz ab 

den 1960er-Jahren zu verantworten. Neu 

hinzu kommen die Klimaerwärmung und 

herstellen lässt.

Was man im Buch liest, macht dennoch 

Hoffnung und man wünschte sich weite-

re Kapitel, um zu lesen, wie's weitergeht, 

ob all die ausführlich beschriebenen Mass-

nahmen erfolgreich sind, ob die Natur wie-

der zurückkommt und mit ihr auch wieder 

bedrohte oder schon verschwundene Ar-

ten. Man wünschte sich auch auf den al-

ten Aussichtsturm im Häftli oder auf den 

Wititurm bei Altreu, um vielleicht selbst 

einmal einen der seltenen Vögel zu sehen.

Lukas Märki, Vereinigung für Heimatschutz Büren, 

ISBN 978-3-033-09169-6

Buchhandlung Lüthi, Biel: CHF 42.–

Wieviele Tier- und Pflanzenarten 
kennen wir überhaupt noch?
Das kostenlos online verfügbare Biofotoquiz 

steht unter dem Patronat der Stiftung 

Naturama Aargau.

Pflanzen und Tiere auf spielerische Art 

kennenlernen; auch für Fortgeschrittene:

www.biofotoquiz.ch

Text:

Andreas Bachmann:
Redaktion Vision 

2035; interessiert an 

Themen rund um 

Natur, Ökologie, 

Konsum, Gesellschaft. 
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Diversité
Un questionnement sur la diversité humaine, la diversité 
culturelle, la diversité des valeurs, celle des opinions, 
des changements et finalement des identités. 
Beaucoup de questions que chacun.e peut se poser 
sans forcément devoir trouver les réponses.  

Biel – Stadt der Vielfalt
Vielleicht rührt das besonders ausgeprägte Interesse der Bieler Bevölkerung am Fremden, am Ungewohnten und am Exotischen daher, 
dass Biel-Bienne im Laufe der Geschichte zu einer echt zweisprachigen Stadt geworden ist. Und natürlich auch, weil diese Stadt 
im letzten Jahrhundert dank der Uhrenindustrie mit der ganzen Welt in Verbindung gekommen ist. Dies hat die Bereitschaft, 
über die Stadt-, Kantons- und Landesgrenzen hinaus aufeinander zu zu gehen, zum Charakteristikum von Biel werden lassen. 

Une personne du comité de rédaction m’a 

proposé d’écrire quelques mots à ce sujet. 

Elle m’a demandé mon nom de famille et 

l’a épelé correctement. Ça n’est pourtant 

pas un nom compliqué, mais pour moi qui 

ai souvent eu l’occasion de l’entendre tordu 

dans tous les sens (Diavra, Daria), c’était 

quelque chose de rassurant. Non pas que 

j’exigeais de sa part de l’épeler comme il le 

fallait, mais ça n’avait plus rien de bizarre 

dans la bouche de l’autre personne. Et, 

j’imagine, rien de bizarre dans sa tête non 

plus. Ce sont les effets de la diversité et  

c’est une évidence qui s’installe lentement, 

mais (je l’espère) sûrement. Tout devient 

moins bizarre.

Ces 3 dernières années furent pleines de 

rebondissements. Qui suis-je ? Jusqu’à quel 

point suis-je vraiment moi-même ? ou tota-

lement formatée ? Est-ce que mes actes et 

pensées, que je considère plutôt activistes, 

le sont-elles vraiment ? Que dois-je changer 

ou non ? Comme une nouvelle adolescence ! 

Je ne suis pas la seule personne à cogiter 

dans son coin ou à partager ses pensées en 

groupe. En tentant de me défaire de mes 

propres codes, rester un maximum dans 

les faits et ne pas tomber dans l’émotion-

nel. Pas évident ! Et avec l’influence de tous 

les actes et pensées d’autres personnes qui 

cogitent aussi, et qui comme moi, le font 

avec les moyens du bord. 

Parlons- en, de ces moyens du bord. Leurs 

origines remontent souvent à très loin. 

L’école, l’éducation, les fréquentations, 

la motivation personnelle à s’informer ou 

pas. Et aussi les prédispositions psycholo-

giques, physiques, tous ces sujets abordés 

avec mes groupes de travail (CABBAK, mo-

saïk), mais toujours en fonction des actes 

et pensées des personnes concernées par 

certaines questions existentielles. Je pour-

rais me dire que tout est relatif. Mais c’est 

scabreux, car tout n’est pas aussi simple. 

On ne peut pas affirmer que le fait d’agres-

ser une personne à cause de son apparence, 

sa religion, sa couleur, son genre soit en 

ordre, puisque tout est relatif. Les raisons 

Vielfalt? Diversité? Diversity? - Da war 

doch mal was vor langer Zeit. Ach so, die 

erste Nummer der Zeitschrift mit dem 

Titel «Vielfalt», erschienen im Dezember 

1991, herausgegeben von der Gesellschaft 

für bedrohte Völker. Zwei Jahre nach der 

Gründung dieser Menschenrechtsorga-

nisation in der Schweiz, die sich vor allem 

für die Rechte von Minderheiten einsetzt, 

suchten wir nach einem aussagekräftigen 

konstruktiven Titel für unsere kleine Ver-

einszeitschrift. Und entschieden uns für 

«Vielfalt». 

Wir wollten damit unsere Absicht bekun-

den, die Themen der bedrohten Völker, 

namentlich auch der Indigenen, nicht 

nur mit Problembeispielen zu behandeln. 

Also nicht nur von kultureller Vernach-

lässigung, sprachlichen Verlusten, Dis-

kriminierung, Unterdrückung, religiöser 

Bedrängung, von Landnahme, Ethnozid, 

Vor zwei Jahren sind wir nach Biel umge-

zogen, in die kleinste Metropole der Welt, 

so höre ich manchmal. Immer wieder erge-

ben sich erstaunliche Eindrücke von Mul-

tikulturalität, von Vielfalt, von Mannigfal-

tigkeit. Mir gefällt es hier! - Ein Vergnügen 

jedesmal, wenn ich am Zentralplatz oder 

beim Bahnhof beobachte, wie die unter-

schiedlichsten VerkehrsteilnehmerInnen 

ineinander verwoben sich in alle Rich-

tungen bewegen... Fliessend in vernünf-

tigem Tempo verkehren Busse vom und 

zum Bahnhof über den Zentralplatz… Ge-

bremste Autos und Motorräder lassen den 

Vortritt auch ohne Ampeln… Fussgänge-

rInnen traversieren mühelos und frei von 

gelben Streifen… E-Bikes und Velos, auch 

Rollbretter und E-Trottinetts füllen die be-

weglichen Lücken… 

Und dazwischen die unterschiedlichsten 

Menschen, die den Platz und die Strassen 

beleben. SchülerInnen, Ältere, mehr oder 

ne sont pas forcément des excuses.

Qui peut poser ces limites et où sont-elles ? 

Puisque tout serait une question de per-

ception, la diversité comprend également 

diverses manières de penser. Certaines 

personnes diront que cela met du piment 

d’avoir des divergences d’opinion et conti-

nueront sur leur lancée, d’autres diront 

qu’à notre époque, nous avons de quoi évi-

ter certains comportements ou sorties mal 

placées et qu’il n’y a plus d’excuses à cela.

Je suis plutôt de nature à rechercher l’har-

monie entre les êtres humains (si possible, 

tous les êtres vivants) et il m’arrive de 

me perdre. De plus, je déteste les malen-

tendus. Certaines de mes remarques ou 

réflexions pouvaient/peuvent donner 

l’impression que je ne prenais/prends pas 

position. Je n’aime tout simplement pas 

voir les choses, soit tout en blanc, soit tout 

en noir. Ceci peut contrarier passablement 

de personnes, mais depuis que la psycho-

logie est à la mode, je dérange moins. Ou 

depuis qu’elle est moins taboue, bizarre. 

Voilà, j’ai à nouveau peur de ne pas faire 

preuve d’assez d’humilité, puisque tout le 

monde ne sera pas d’accord avec moi. Mais 

moi non-plus, je ne suis pas toujours d’ac-

cord avec tout le monde. Alors, comment 

s’en sortir ?

Chaque personne est une preuve que la 

diversité est indéniable. Tout le monde n’a 

pas la même tête, la même histoire de vie 

qui forge son esprit, les mêmes réactions 

face aux mêmes situations, etc. Là, je ne 

pense pas manquer d’humilité, mais rester 

dans les faits. 

Il y a aussi les points en commun. Et pour 

chercher la petite bête, ces points en com-

mun sont également remplis de petites 

ou grandes différences qui continuent à 

entretenir la diversité.

En tant que métisse, née à Bienne, avec un 

papa Malien - musulman non-pratiquant 

et une maman Suissesse - chrétienne assez 

croyante, j’ai pu constater que les catégo-

risations sont dangereuses. Ces éléments 

font partie de mon identité. Cependant, 

je me suis lentement détachée de passa-

weniger Pressierte mit und ohne Ein-

kaufstaschen, laute Jugendliche und stille 

Nachdenkliche sind kurz in meinem Blick-

feld und gehen weiter. Modisch gekleide-

te Menschen, reichere und auch sichtbar 

ärmere Leute sind da, städtische Beamte 

und Arbeiter, Angestellte – und alles fliesst 

ineinander, zuvorkommend (mit wenigen 

Ausnahmen), oft sogar mit einem Lächeln. 

Und ganz selbstverständlich für Biel-Bien-

ne: hellhäutige und dunkelhäutige Schü-

ler und Schülerinnen, locker miteinander 

Schweizerdeutsch oder Französisch kom-

munizierend. Oder schwarze Frauen in 

auffällig bunten Röcken (manchmal auch 

ihre Männer in farbigen Hemden). Oder 

Frauen und Töchter mit Kopftüchern, ti-

betstämmige Menschen oder sonst asia-

tischer Herkunft, solche, die ihren nord-

afrikanischen Hintergrund stolz zeigen, 

Latinos aus Südamerika… alle offensicht-

lich vertraut mit Biel-Bienne, ganz selbst-

verständlich ihren Alltagspflichten nach-

gehend.

Lächeln im Alltag

In Biel habe ich wieder gemerkt, was ein 

Lächeln bringt. Ich bin mit dem Velo un-

terwegs, als eine Asiatin mittleren Alters 

die Strasse queren will. Wir nehmen Au-

genkontakt auf und entscheiden nach 

kurzem Zögern, dass ich einen kleinen 

Bogen nach links mache und wir so ohne 

Bremsmanöver aneinander vorbeikom-

men – mit einem wohlwollenden Lächeln 

beiderseits. Am Podringfest beobachte 

ich, wie zwei Afrikanerinnen mit ihren 

halbwüchsigen Kindern lachend und 

spielerisch die weggeworfenen Depot-

Plastikbecher vom Platz und aus den Ab-

fallbehältern rausfischen – ein Wettlauf, 

ein Spiel, ein Vergnügen, und als ich dann 

mich animiert fühle, ihnen meinen eige-

nen Becher zu überlassen, ist die fröhliche 

Dankbarkeit nicht zu übersehen und die 

Freude ansteckend. Ein weiteres Beispiel: 

am Bahnhof in der Haupthalle eine jün-

blement d’idées que mes parents m’ont 

inculquées, afin de me construire une iden-

tité propre. N’est-ce pas le but de pouvoir 

choisir ce que l’on souhaite être ? Se déve-

lopper le plus harmonieusement possible, 

en toute sécurité ? « Tu seras un homme, 

mon fils » ! Rien de très rassurant, comme 

conseil (qui ressemble plutôt à un ordre). 

Nous n’appartenons pas à nos parents et 

nos enfants ne nous appartiennent pas. 

Il faudrait parfois faire la différence entre 

l’éducation et le développement person-

nel. Ne pas mettre de limites là où ça risque 

de freiner le processus. Ne pas se mêler de 

certains besoins des gens ou de tenter de 

les maîtriser, les modifier. Ne pas mettre 

de barrières là où l’on risque de briser des 

vies. Ces barrières ou limites dont je parlais 

plus haut devrait être quelque chose que 

chaque personne devrait pouvoir installer 

pour soi-même. 

Installer soi-même, quel travail ! suivant 

l’âge, les ressources, le contexte socio-

culturel dans lequel on vit etc.  Surtout, si 

certaines discriminations sont carrément 

institutionnalisées. Qu’elle nous limitent 

depuis si longtemps ou ont un impact 

particulièrement virulent, suivant les ten-

dances. Le faire sans aide est très épuisant.

Personne n’aime subir / Ne pas faire subir 

aux autres ce que l’on ne voudrait pas qu’il 

nous arrive. Malheureusement, il faut tou-

jours et encore donner les exemples, les 

justificatifs et les raisons pour expliquer 

le pourquoi du comment des discrimina-

tions et leurs effets néfastes pour toute 

la planète. C’est fatigant, mais nécessaire. 

Nécessaire d’expliquer pourquoi toute per-

sonne a le droit de vivre et de se dévelop-

per harmonieusement. Ça parait absurde, 

non ? 

Il faudrait se demander, si certains argu-

ments et opinions sont constructifs et/ou 

rationnels, par exemple. « J’ai rien contre 

les personnes transgenres, mais… »). On 

va me dire : « Je trouve que les arguments et 

opinions féministes ne sont pas rationnels 

et les moyens du bord utilisés ne donnent 

pas de résultats constructifs ».

Jusqu’à quel point nos opinions sont-elles 

bénéfiques ? Qui nous permet de les justi-

fier ? Serait-ce un manque d’empathie et 

d’humilité qui nous empêche de nous en-

tendre ?Jusqu’à quel point une différence 

en est vraiment une et/ou une réelle me-

nace pour ? Et jusqu’à quand trouvera-t-on 

des choses bizarres ou pas normales qui 

sont finalement anodines ou des choses 

soi-disant anodines ou normales qui sont, 

finalement, vraiment bizarres ? 

Texte :

Myriam Diarra 

est assistante socio-

éducative, pédagogue 

et thérapeute du 

mouvement. Elle 

exerce ses professions 

principalement en 

milieu scolaire. 

« I Will Be DIffe-

rent Every Time» 

est un livre relatant 

différentes histoires 

de femmes Noires à 

Bienne, dont elle est 

co-éditrice. Elle fait 

également partie de 

l’association mosaïk 

et du collectif afro-

féministe 

CABBAk.

Text und Foto:

Göpf Berweger (77), 
hat Oekonomie und 

Soziologie studiert 

und war berufl ich für 

verschiedene NGOs in 

der Entwicklungszu-

sammenarbeit tätig. 

Er ist Mitbegründer 

der Gesellschaft 

für bedrohte Völker 

(Schweiz) und lebt seit 

zwei Jahren in Biel.

Text:

Göpf Berweger

Aktuelles zur Gesellschaft 

für bedrohte Völker/

Société pour les peuples 

menacés unter  

www.gfbv.ch

gere weisse Frau, sauber und bieder ge-

kleidet, eher mager und bleich, mit einem 

schweren hängenden Rucksack, nähert 

sich einer schwarzen, gut und modisch 

gekleideten Frau, vielleicht eine Studen-

tin – ob sie vielleicht eine milde Gabe ma-

chen möchte? Sie erhält nach kurzer Un-

terhaltung einen Batzen von der Bielerin 

mit afrikanischem Hintergrund, und dies 

mit einem vollmundigen schwesterlichen 

und verständnisvollen Lächeln. Solche 

Szenen erlebe ich in Biel-Bienne, und das 

tut mir gut.

Einkaufen und Ausgehen

An die Bedienung in Biels Ladengeschäf-

ten habe ich mich schon fast gewöhnt: 

wenn ich als Deutschschweizer manchmal 

zunächst auf Französisch angesprochen 

werde, dann geht das Gespräch an der La-

denkasse entweder nahtlos ins Deutsche 

über oder die Verkäuferin nimmt mein 

doch recht holpriges Französisch wohl-

wollend an. 

In der Stadt lockt eine hervorragende in-

ternationale Gastronomie für jedes Bud-

get: französische, italienische, spanische, 

türkische Lokale gibt es schon lange, in 

den letzten Jahrzehnten sind solche aus 

dem Balkan, aus Indien, aus China und 

Südamerika dazugekommen. Falls ich sel-

ber etwas Besonderes kochen will, dann 

finde ich die ausgefallensten Spezialitäten 

in grossen Ladengeschäften Biels: von Ma-

niok, Linsen, Früchten, frischem und ein-

gemachtem Gemüse bis zu Trockenfisch, 

heissen Chilischoten und allen möglichen 

Gewürzen ist einfach alles da. 

An den Grossanlässen wie Podring, Bra-

derie, Lakelive oder First Friday wird die 

Stadt erst recht bunt und vielfarbig: an 

den Essensständen ist von peruanischen 

Empanadas, thailändischen Reis-Gemüse-

Gerichten, afrikanischen Fleischspiessen 

bis zu tibetischen Momos alles zu haben. 

Auf den Bühnen und Strassen sind brasi-

lianischer Bossa Nova, afrikanische Trom-

meln oder Tuareg-Gesang zu hören. Reg-

gea, indische Sitar oder Romaklänge aus 

dem Balkan klingen an. Und die Kleider 

sind noch bunter, die Lebensfreude noch 

spürbarer und das Lachen noch freier. 

Kurz: ich bin begeistert.

Kehrseiten

Wenn ich nun gar euphorisch werde, so 

weiss ich natürlich auch, dass mit dieser 

Vielfalt nicht alles einfach harmonisch ist, 

dass es auch Leute gibt, die der ganzen 

Multikulturalität nicht viel abgewinnen 

können. Menschen, die gleich besorgte 

oder schlimme Befürchtungen haben, 

wenn sie von Fahrenden in Wileroltigen 

oder bei der Tissot-Arena hören. Leute, die 

gar nichts von Aufnahme und Integration 

und Willkommenskultur wissen wollen, 

wenn etwa das Rückkehrzentrum Bözin-

gen geschlossen werden soll, weil es den 

grundlegenden menschenrechtlichen 

Anforderungen nicht zu genügen ver-

mag. Ich will die problematischen Seiten 

der vielfältigen bevölkerungsmässigen 

Begegnungsmöglichkeiten keineswegs 

ausblenden, wie etwa unterschiedliche 

Pünktlichkeitsverständnisse, verschieden 

lautes Verhalten, ungleiche Spontaneität. 

Und auch die zuwanderungsbedingten 

Kosten für Schulen, Wohnen, Gesundheit 

und soziale Fürsorge können Sorge ma-

chen. Doch wenn ich an Biel-Bienne den-

ke, dann bin ich überzeugt, dass kulturell, 

gastronomisch, musikalisch, kommunika-

tiv und auch sozial so viel Schönes dabei 

ist, dass sich etwas gegenseitige Toleranz 

und Grosszügigkeit auf jeden Fall lohnen. 

Gerade deswegen schätze ich diese Stadt! 

von der Schönheit indigener Kulturen, von 

sprachlicher Vielfalt, von reichen spirituel-

len Traditionen, von den vielen ethnischen 

Ausprägungen menschlichen Lebens, von 

der bereichernden Völkervielfalt eben.

Zu jenem Zeitpunkt hatten eben die bal-

tischen Völker Estlands, Lettlands und 

Litauens ihre staatliche Unabhängigkeit 

erhalten, also gute Neuigkeiten. Hingegen 

begann damals auf dem Balkan der hässli-

che Krieg gegen die muslimischen Bosni-

erInnen, der in ethnischen Säuberungen 

und schweren Völkermordverbrechen en-

dete. Solch negative Ereignisse verdräng-

ten in der Folge die positiven immer mehr: 

etwa bei den Penan Sarawaks, den Yano-

mami Brasiliens, den Yeziden, Katalanen 

oder bei den indischen Adivasi, immer wie-

der in Bosnien und dann später im Kosovo. 

Weitere Problembeispiele sind etwa Tibet, 

die Kurden, Burma, Sibirien, die San in Süd-

afrika, die Aborigines, Tschetschenien, 

Fahrende in der Schweiz, Roma in Europa, 

die Uiguren, die sibirischen Urvölker usw. 

Nur selten gab es Positives zu berichten, 

so etwa 1993 im Jahr der indigenen Völker 

mit der Adivasi-Kampagne, mit fotografi-

schen Illustrationen oder mit dem tollen 

Bildkalender «Lebenszeichen». 

Die Überschrift «Vielfalt» blieb leider mehr 

Wunsch als Realität unseres Engage-

ments. Die Zeitschrift trägt heute den Titel 

«Voice» und will nach wie vor den bedroh-

ten Völkern eine Stimme geben. Damit sie 

mit ihren Problemen nicht allein gelassen 

werden, dass wir hier in der Schweiz ihre 

Probleme nicht übersehen, sondern un-

seren Beitrag zur Lösung beitragen. Und 

dass wir den Wert und die Schönheit der 

kulturellen Vielfalt dieser Welt nicht ver-

gessen!

«Vielfalt» – ein programmatischer Zeitschriftentitel

Vertreibung und Völkermord sprechen. 

Nein, wir wollten auch positiv schreiben 
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ein Betrieb der

Vielfalt unter den Füssen
Die urbane Gärtnerin Anja Fonseka wollte mehr über den Boden wissen, dem sie ihre Gemüse- 
und Beerenernten verdankt. Je mehr sie über Pflanzen lernte, umso mehr wurde ihr klar, 
dass ein gesunder Boden die Basis von allem ist. 
Deshalb entschloss sie sich zu einer Ausbildung an der Soil Food Web School. Dabei ist ihr so 
manches Licht aufgegangen. In diesem Beitrag teilt sie ihre Faszination für die Geheimnisse 
der Böden – und sie erklärt, wie schlecht es um sie steht.

Boden ist ein lebendiger Organismus. 

Oder noch besser: Boden ist ein Körper, 

bestehend aus Abermillionen von Mikro- 

und Makroorganismen – er ist Teil eines 

riesigen Zyklus von Mineralien, Nährstof-

fen, Gasen und Wasser. Tatsächlich ist das 

Leben im Boden der entscheidende Faktor, 

der das Leben auf unserem Planeten im 

Kreislauf hält. So erstaunt es nicht, dass 

der Boden in mystischen Entstehungs-

geschichten eine zentrale Rolle spielt. Er 

kommt in fast allen diesen Erzählungen 

vor, denn sie handeln vom Formen oder 

Entstehen von Leben aus dem Boden, aus 

der Erde, aus Staub oder Asche. Wir tun 

gut daran, diese Erzählungen neu zu le-

sen und in den Kontext der Herausforde-

rung zu stellen, vor die uns die Klimakrise 

stellt: unser Überleben auf diesem Plane-

ten. Denn: Wenn das Leben im Boden zer-

stört wird, werden auch wir nicht mehr 

existieren können. Ist das Leben erst aus 

dem Boden verschwunden, haben wir es 

nur noch mit Dreck zu tun. In Dreck aber 

wächst nichts. Und der Boden kann viele 

seiner grundlegenden Funktionen nicht 

mehr erfüllen. Wenn es ihm gut geht, lie-

fert er Sauerstoff und Nährstoffe, sorgt für 

Temperaturausgleich, bindet Schadstof-

fe, trägt zum Erhalt der Atmosphäre bei . 

Kurz: Gesunder Boden garantiert die Viel-

falt des Lebens durch Schaffung von opti-

malem Lebensraum. 

Doch ein gesunder Boden ist alles andere 

als selbstverständlich. Damit die meisten 

Pflanzen kräftig und gesund wachsen, 

braucht es dazu: 75'000 verschiedene Bak-

terien, 2500 Pilzarten, 10'000 Arten von 

Protozoen (Einzeller) und mehrere hun-

dert Arten von Nematoden (Fadenwür-

mer).

Lebendiger Boden - was das wirklich heisst

Ich habe persönlich den Begriff vom «le-

bendigen Boden» nie ganz richtig verstan-

den. Wenn ich mir vorstellte, was das be-

deuten könnte, war da einfach ein vages 

Bild von Erde, und ein paar Würmern. Oder 

eine esoterische Vorstellung von «Leben-

senergie», mit der ich nicht viel anfangen 

konnte. Als Teil meiner Ausbildung in der 

regenerativen Landwirtschaft musste ich 

dann ein Mikroskop kaufen, um Bodenle-

ben zu messen. Und plötzlich war sie da: 

In einem Tropfen Bodenprobe sah ich zum 

ersten Mal diese Lebendigkeit: Bakterien, 

Protozoen, Nematoden, Pilzhyphen (Fä-

den), Milben, Rotifere (Rädertierchen), 

Wasserbären. In der Probe wimmelt, vi-

briert und bewegt es sich emsig. Ausser 

den Nematoden, die zwischendurch ein 

Nickerchen machen, ist alles konstant in 

Bewegung, werden Bakterien gefressen, 

Mikroaggregate zu Makroaggregaten 

arrangiert, wird Totes in Lebendiges ver-

wandelt und Lebendiges in Totes. Dieser 

Blick «hinter die Kulissen» hat mein Ver-

ständnis von lebendigem Boden für immer 

verändert. Ich war und bin f a s z i n i e r t!

An der Soil Food Web School lernen wir 

die Funktion und Relevanz einzelner Mi-

kroorganismengruppen kennen. Wir se-

hen zum Beispiel, was es bedeuten kann, 

wenn einem Boden Teile dieses lebendigen 

Netzes fehlen. Gibt es im Boden vor allem 

Bakterien, aber kaum Pilzhyphen, Amö-

ben und Flagellate (Geisseltierchen), so 

kann keine Struktur aufgebaut werden, 

und der Boden verhärtet. Wasser kann 

nicht einsickern und schwemmt ab. Ero-

sion und mehr Austrocknung sind Folgen 

davon. Die meisten Wurzeln dringen nur 

beschränkt durch verfestigten Boden, 

wachsen alsbald seitwärts und können die 

Pflanze nicht stabil verankern.

Könnten wir im gleichen Boden das voll-

ständige Netzwerk von Bodenleben an-

siedeln und erhalten, würde dieser Bo-

den strukturell einem Schwamm ähneln: 

Bakterien bilden mit ihren leimartigen 

Oberflächen stabile Aggregate mit organi-

schem Material und Mineralien, grössere 

Mikroorganismen fügen diese zu Makro-

aggregaten zusammen. Dazwischen gibt 

es viel poröse Lücken, durch die Sauerstoff, 

Wasser, und Wurzeln dringen können. 

Trocknet ein «Bodenschwamm» aus, be-

hält er seine Form, so wie es ein trockener 

Schwamm täte und kann so bei erneutem 

Regen jedes Tröpfchen in sich aufnehmen. 

So wird nichts im Kreislauf verschwendet. 

Die faszinierende Welt der Nematoden

Wichtig für ein gesundes Bodenleben ist 

nicht nur das Vorhandensein aller tro-

phischer Ebenen (siehe Skizze 1), sondern 

auch die Vielfalt innerhalb dieser Ebenen. 

Also nicht nur die Anzahl Nematoden, son-

dern auch ihre unterschiedlichen Arten. Es 

gibt grob gesagt bakterienfressende, pilz-

fressende, räuberische und wurzelfressen-

de Nematoden. Alle haben ihre Funktion 

im Netz der Abhängigkeiten des Bodens. 

Es ist enorm spannend, Nematoden zu be-

obachten. 

Bakterienfressende Arten verschlingen 

bis zu 10'000 Bakterien pro Tag. Sie tragen 

dazu bei, dass sich das Verhältnis von Bak-

terien und Pilzen im Boden zugunsten der 

Pilze verschiebt und stossen mit ihrer Aus-

scheidung hoch konzentriert Nährstoffe 

in für Pflanzen verfügbarer Form aus. Also 

eine Art Flüssigdünger.

Jägernematoden verschlingen andere Ne-

matoden. Das Spannende ist dabei, dass 

sie, wenn immer möglich, Wurzelfressen-

de Nematoden bevorzugen. Sehe ich in 

einer Bodenprobe also Jägernematoden, 

vermerke ich dies als ein gutes Zeichen, da 

im Boden bereits ein natürlicher Feind der 

«bösen» Nematoden vorhanden ist.

Kommen wir zu den Bakterien. Bei der Bo-

denanalyse halten wir unter dem Mikros-

kop Ausschau nach mindestens 10-15 ver-

schiedenen Arten von Bakterien. Natürlich 

bin ich mit meinem Mikroskop (400-fache 

Vergrösserung) nicht in der Lage, auf die 

Spezies genau zu definieren, um welches 

Bakterium oder sonstiges Lebewesen es 

sich handelt. Aber bereits die morpholo-

gische Unterscheidung der Formen und 

Grössen ist ein starker Indikator für Viel-

falt - und Vielfalt ist ein starker Indikator 

für gesunden Boden. Wonach wir beson-

ders suchen, sind potenziell krankheitser-

regende Bakterien, die in ihrer Form und 

Bewegung meist sehr spezifisch sind.

Jeder Tropfen Gift 
reisst eine Lücke ins System

Alles Bodenleben hat seinen Platz und sei-

ne Funktion. Wenn ein Teil des Netzwerkes 

fehlt, tut sich automatisch eine Lücke im 

«Immunsystem» des Bodens auf. Der Bo-

den verhärtet und die darin wachsenden 

Pflanzen werden anfällig für Krankheiten 

und Schädlinge, was leider oft einen üblen 

Kreislauf auslöst und anderen Problemen 

Vorschub leistet. Künstliche Dünger und 

Pestizide, Herbizide und Fungizide ver-

drängen weiteres Bodenleben - es wird 

noch enger für unsere aktiven Freunde im 

Boden und wir kommen mit Giessen, Sprit-

zen und Lockern nicht nach.

Ich bin ursprünglich wegen meines Gar-

tens aufs Thema Bodengesundheit gesto-

ssen. Kompostieren ist eine sehr effiziente 

Methode, um Mikroorganismen in grosser 

Menge und Vielfalt zu vermehren und im 

Garten auszubringen. 

Inzwischen geht es mir um das Bodenle-

ben im viel grösseren Kontext der Klima-

krise. Jedes Gift dass wir anwenden, hat 

eine enorme Auswirkung auf eine ganzes 

System von Lebewesen und Funktionen. 

Und die Fülle von Bodenleben hat einen 

direkten Zusammenhang mit unserer Le-

bensqualität. Ein lebendiger Boden ist 

kühler wenn es heiss wird, er hält mehr 

Feuchtigkeit und lässt Pflanzen besser 

wachsen. Extremem Wetter kann so re-

sistenter standgehalten werden. Das sind 

Ansätze, die wir nicht ignorieren können. 

Es lebe der Boden!

Workshops demnächst mit Anja Fonseka

Workshop 1: Kompostieren 
im Gemeinschaftsgarten.
Ziel: Basics der Heissrotte oder des Wurmkom-

posts kennenlernen und vorhandenes Wissen 

erweitern. Zutaten, Temperaturen, Feuchtig-

keit und Lagerung.

Datum: 21.10.2022 14 – 16 Uhr

Dauer:  2 Stunden

Ort:  Im Garten an der Quellgasse 2

Kosten:  Solibeitrag von 20.- in bar/Person

Hinweis: Der Workshop ist für Erwachsene, es 

können aber auch Fragen zum Kompostieren 

mit Kindern gestellt werden.

Workshop 2: Mikroorganismen im Boden 
kennen lernen
Ziel: Mitgebrachte Boden,- oder Kompost-

proben werden nach der Methode von Elaine 

Ingham untersucht und die Mikroorganismen 

des Soil Food Webs eingeordnet. Wir können 

dabei auch Bilder oder Videos aufnehmen, um 

sie mit anderen zu teilen.

Datum:  28.10.2022 14 – 16 Uhr

Dauer:  2 Stunden

Ort:  Im Atelier an der Kontrollstrasse 19

Kosten:  Solibeitrag von 20.- in bar/Person

Anmeldungen: bis am 14.10.2022 an 

post@anjafonseka.ch 

Betreff: Workshop 1 oder 2. 

Für Barrierefreiheit und andere Fragen bitte 

mit der Kursleiterin Kontakt aufnehmen.

Bio…

Text:

Anja Fonseka ist 

Bielerin, freischaffende 

Fotografi n und 

Studentin an der Soil 

Food Web School, 

wo sie bereits den 

Abschluss als Lab 

Technician gemacht 

hat. Sie will Böden 

regenerieren und 

lebendige Oasen 

in der Stadt schaffen.

Von Diversität und Diskriminierung
Unsere Autorin erzählt selbst die bewegende und ermüdende Geschichte, wie sie und ihre Frau Eltern wurden – vom Kinderwunsch bis zur letzt-
lich nötigen Stiefkindadoption. Zusammenfassend: «Wir haben uns entschieden, dass wir Kinder wollen. Wir wussten, dass wir Diskriminierung 
ausgesetzt sein werden. Wir hatten keine Ahnung wie erschöpfend diese Diskriminierung sein kann.»

Ich habe mir vor der Geburt unseres Kindes 

häufig die Frage gestellt, was ein Kind zu 

bekommen für Konsequenzen für dieses 

Kind hätte. Ich fragte mich auch, ob es fair 

wäre, so egoistisch zu sein, denn je nach 

spiritueller Einstellung hat ein Kind ja 

mehr oder weniger Einfluss, in welche Fa-

milie es geboren wird. Das führte auch zu 

den Fragen, ob sich alle Menschen Kinder 

wünschen dürfen, und ob alle Menschen 

Kinder haben sollten?

Sie fragen sich vielleicht, wieso ich mich 

dies frage. Wer sollte denn keine Kinder 

haben dürfen? Nun: Es gibt eine bedenklich 

grosse Anzahl von Menschen, die sicher 

sind, dass ich keine Kinder haben sollte.

Ermüdende Diversität

Seit einiger Zeit bin ich eine Anhängerin 

der Bewegung «Cool Mom’s don’t judge». 

Ich versuche in der Badi nicht zu urteilen, 

wenn ein Kind Pommes mit Ketchup isst. 

Ich versuche nicht zu urteilen, wenn ein 

Kind im Baby-Becken schon einige Zeit 

schreit und keine Person erkennbar ist, 

die sich zuständig fühlt. Manchmal ge-

lingt mir das ganz gut, zum Beispiel wenn 

ein Kind im Restaurant vor dem Handy 

«geparkt» ist und die Erwachsenen dane-

ben entspannt ein gutes Essen geniessen 

können. Und manchmal gelingt es mir 

weniger gut, wenn ich Eltern neben den 

randalierenden Kindern Bier trinken und 

rauchen sehe. Es ist übergriffig und un-

verschämt über andere zu urteilen. Und 

doch tue auch ich es. Was weiss ich über 

das Leben anderer Menschen? Vielleicht 

sind diese rauchenden Biertrinker die bes-

ten Eltern der Welt. Solange ich die Familie 

nicht kenne, weiss ich nichts über sie und 

möchte deshalb auch nicht urteilen. Das 

tun andere aber auch über mich. 

Womit wir wieder beim Kinderwunsch 

wären. Stellen wir uns die Geschichte 

meiner Frau und mir einmal etwas anders 

vor. Stellen wir uns vor A und B treffen 

sich an einem verregneten Tag im Mai. A 

trägt eine gelbe 

Regenjacke, B 

sieht in die Au-

gen von A und 

spürt, dass sich 

die ganze Welt in 

einem Wimpern-

schlag verändert 

hat. Nichts ist mehr 

wie zuvor. Was folgt, 

klingt wunderbar: verliebt, 

verlobt, verheiratet. Kurz darauf 

kommt das erste gesunde Kind. 

Ich habe oben erwähnt, dass ich nicht ver-

urteilen will. Ich selbst werde regelmässig 

beurteilt und für nicht gut befunden. Ich 

arbeite an meinem Urteil über andere, 

weil ich selbst Opfer so vieler Übergriffe 

und Vorurteile bin. Denn meine perfekte 

Familie besteht nicht aus dem heterokon-

formen Traumpaar, das sich super auf ei-

nem Ferienprospekt machen würde. Wir 

leben als Familie mit einer Vielzahl von Re-

pressalien und Diskriminierungen.

Verliebt, verlobt, verpartnert

Verstehen Sie mich nicht falsch, mein Le-

ben ist perfekt. Ich habe in diesem Mai und 

an diesem regnerischen Tag die Liebe mei-

nes Lebens gefunden. Und es war bereits 

zu Beginn unserer Beziehung klar: Wir 

wollen Kinder. Aber dürfen wir auch Kin-

der haben? Ist es in Ordnung für uns, ein 

Kind auf die Welt zu setzen, bei dem wir 

auch heute noch davon ausgehen müssen, 

dass es Aufgrund seines Familiensystems 

anders behandelt wird als andere. Die Ant-

wort hat lange in Anspruch genommen, 

und ist doch so simpel. Natürlich dürfen 

wir Kinder haben. Wieso auch nicht?

Es ist wissenschaftlich erwiesen, dass 

Kinder zwei oder besser mehr enge Be-

zugspersonen brauchen. Das können 

wir bieten. Mit den Geschlechtern ist es 

etwas schwieriger. Aus unserer Sicht ist 

es wichtig, dass unser Kind zu möglichst 

vielen verschiedenen Menschen Kontakt 

hat: Frauen, Män-

ner und alles da-

zwischen. Denn 

das eigene Ge-

schlecht kann 

nur jeder für sich 

definieren. Auch 

das ein Thema, wo 

viel geurteilt und ver-

urteilt wird. In den Köp-

fen der Gesellschaft gibt es 

nur Mann und Frau. Aus meiner 

Sicht müssten wir sehr viel mehr über Ge-

schlechter sprechen, nicht nur bei Erwach-

senen, sondern auch bei Kindern. Denn 

wir bürden den kleinen Menschen bereits 

vor der Geburt die Last eines Geschlechts 

auf, wodurch ihnen viele wundervolle Er-

fahrungen entweder verwehrt bleiben 

oder zu Repressionen durch andere Men-

schen führen. (Buchtipps: «Rosa-Hellblau-

Falle»von Almut Schnerring und Sascha 

Verlan, sowie «Prinzessinnen Jungs» von 

Nils Pickert).  

Weiter haben wir uns gefragt, ob ein Kind 

von uns aufgrund der Lebenssituation ge-

mobbt werden könnte. Auch diese Frage 

ist leicht zu beantworten. Wenn Kinder ein 

Kind nicht mögen, finden sie immer einen 

Weg es auszugrenzen. Bei den einen ist es 

die Brille, bei den andern das Gewicht, die 

Hautfarbe oder eben die Eltern. Alle Eltern 

haben die Aufgabe ihr Kind fit für die Welt 

zu machen. Wir sind bereit, unser Bestes 

zu geben, jeden Tag für den Rest unseres 

Lebens. Die Entscheidung ist also gefallen: 

Wir wollen ein Kind. 

Nach einer angemessenen Zeit haben wir 

uns verlobt, denn es ist uns wichtig, als 

Familie wahrgenommen zu werden. Zu 

dieser Zeit war eine Ehe aber noch nicht 

möglich. Also liessen wir uns damals ver-

partnern. Stellen Sie sich einmal vor, Sie 

wissen genau, dass immer, wenn jemand 

ein Dossier von Ihnen erhält, diese Person 

gleich weiss, mit wem Sie zusammen-

leben. Denn «in eingetragener Partner-

schaft» outet immer direkt. Ich habe mich 

Text:

Corinne Wenger 

ist 38-jährig, seit 

August 2022 

verheiratet und Mutter 

eines 14 Monate alten 

Kindes. Sie arbeitet 

in der Begleitung von 

jungen Menschen 

mit psychischen 

Beeinträchtigungen.  

Am liebsten würde sie 

auf dem Velo mit dem 

Kind im Anhänger um 

die ganze Welt reisen, 

nur um kein Wunder 

zu verpassen.   

Illustration :

Noun Project

auf eine Stelle beworben, bei der meine 

Bewerbungsunterlagen den anderen Mit-

arbeitern gezeigt wurden. Auch wenn es 

nicht mehr modern ist, homophob zu sein, 

so hat die Abstimmung zur «Ehe für alle» 

doch gezeigt wie viele Menschen zwar ein 

gleichgeschlechtliches Paar akzeptieren, 

dieses jedoch nicht für gleichberechtigt 

und gleichwertig halten. Natürlich ist es 

aus Datenschutz-Gründen nicht gestattet, 

Bewerbungsunterlagen offen zu zeigen. 

Dieses Beispiel zeigt aber, dass dies auch 

heute noch gängig sein kann. Ich hatte in 

dieser Situation keine Kontrolle über den 

ersten Eindruck, den ich auf Papier hinter-

lasse. Die Frage meiner Sexualität wurde 

unweigerlich zum Thema.

Ich bin deshalb unglaublich dankbar, dass 

die Ehe für alle angenommen wurde. So 

müssen wir uns heute nicht mehr immer 

gleich outen, sondern können selbst ent-

scheiden wann wir auf unsere Familie zu 

sprechen kommen. 

Alltägliche Diskriminierung

Im Herbst 2020 waren auf dem Schwan-

gerschaftstest zwei Striche. Auch daran 

erinnere ich mich, als wäre es vor 2 Minu-

ten gewesen. Diese Mischung aus unbän-

diger Freude, und dieser Angst, die einem 

nie mehr verlässt. Ich nehme an, die aller-

meisten Eltern kennen dieses Gefühl nur 

zu gut. 

Von da an stand immer und fast überall die 

Frage im Raum: Wie habt ihr das gemacht? 

…………

Wie die Geschichte weitergeht?

Online haben wir den Text in voller Länge publiziert:

www.vision2035.ch/familienvielfalt

Wir veröffentlichen, was sich mit der 
Welt auf vielfältige Weise auseinander-
setzt – Eigensinniges und Widerspens-
tiges, sprachlich Überzeugendes, auch 
Anderes als Übliches, Verwirrendes 
genauso wie Wegweisendes und Klä-
rendes, Verschachteltes wie Einfaches, 
Anrührendes wie Abstraktes und nichts 
Beliebiges. Lest Bücher, es lohnt sich.

verlag die brotsuppe 

www.diebrotsuppe.ch
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La Guilde biennoise du film propose entre 

18 et 21  films par saison à un prix imbat-

table. Vision 2035 a rencontré les deux 

co-présidentes de l’Association, Laurence 

Gogniat et Natalie Rüfenacht, afin de bra-

quer le projecteur sur cette importante 

institution culturelle biennoise.

Ce qui est frappant lorsque l’on consulte 

le programme, c’est la diversité des pro-

venances des films et des thèmes, c’est un 

voyage autour de la terre. Natalie Rüfe-

nacht : « Chaque saison, une personne 

est responsable du programme et peut 

donner un fil rouge. Pour la prochaine sai-

son, nous avons voulu mettre en avant les 

femmes, qu’elles soient réalisatrices ou 

que le film présente par exemple l’histoire 

d’une femme forte. » « Les membres du co-

mité, cinéphiles averti·es, se mettent à la 

recherche de trouvailles, de films excep-

tionnels, dans les festivals, les cinémas ou 

chez les distributeurs. Des films que l’on 

a peu de chances de voir sur grand écran 

ou que l’on n’a pas eu l’occasion de voir à 

Bienne », explique Laurence Gogniat. 

Le comité de la Guilde biennoise du film 

comprend 8 personnes qui, toutes, tra-

vaillent bénévolement. Certaines tâches 

sont cependant externalisées, telles que 

la comptabilité, le site internet et le gra-

phisme. La Guilde ne bénéficie d’aucun 

soutien financier public ou privé. Lau-

rence Gogniat : « Nos ressources finan-

Col-Art ist die Kurzbenennung für «koor-

dinierte Kollektivkunst». Eine Kunstrich-

tung, in der mehrere Kunstschaffende 

frei in ihrem Stil Teile des Gemeinschafts-

werkes gestalten, sei dies zeitgleich an 

einem Bild arbeitend oder nacheinander 

Elemente davon erschaffend. Spielarten 

gibt es viele, Regeln kaum. Manchmal 

gibt jemand vor, wer in welchem Bereich 

malt, manchmal entstehen das Bild und 

dessen Aufteilung aus dem Moment he-

raus.

Ich – ein waschechter Bieler, der mit sei-

ner Mutter Französisch sprach und mit 

meinem Vater Bieldütsch - begründete 

Col-Art 1968 in Zürich, Basel, Bern und 

Biel-Bienne, gemeinsam natürlich mit 

befreundeten Malerinnen und Malern… 

Das erste Bieler Col-Art-Gemälde – ent-

standen im Dezember 1968 und Januar 

1969 in der Galerie Socrate – ist überzeu-

gender Ausdruck von «Vielfalt in der Ein-

heit», mit farbfrohen Bildteilen von Lis 

Kocher und Sylvie Neuhaus in der Mitte, 

sowie diskreten Bildteilen drumherum 

von Heinz-Peter Kohler, Rolf Spinnler und 

mir (siehe nebenstehendes Bild).

Bereits in seinen ersten fünf Jahren bis 

1972 konnte Col-Art bedeutende Erfolge 

erzielen, war etwa 1969 auf der Titelseite 

der Kunstnachrichten, hatte ein starkes 

Event vor dem Helmhaus in Zürich, reprä-

sentierte die Schweiz an der «Biennale 

des Jeunes» im Pariser Musée des Beaux-

Arts, und konnte 1970 in München – un-

terstützt durch Pro Helvetia – gleich an 

vier Orten Präsenz markieren. Nicht zu-

letzt machte der weltberühmte Joseph 

Beuys 1972 an der Dokumenta in Kassel 

bei Col-Art mit und sagte unserer Bewe-

gung «eine grosse Zukunft» voraus. 

Das Problem blieb freilich, dass Sammler 

und Museen für Ankäufe zurückhaltend 

blieben, da stark fixiert auf das Fördern 

weniger Einzelkünstler.                              

                                                                                                                                                      

Um zu überleben, begann ich deshalb ab 

1972 mit Kursen und Seminaren in den Be-

reichen Freizeit, Weiterbildung. Haupt-

thema: Kreative Kommunikation in der 

Gruppe. Col wurde so auch pädagogisch 

für alle Interessierten wirksam, und es 

entstanden eine Reihe von Büchern, 

etwa mit dem Verlag Ravensburger («Col: 

Aktionsbuch für Freizeit, Fortbildung, 

Therapie und Alltag», sowie: «Spiele ohne 

Sieger», welches elf Auflagen erreichte).

cières proviennent exclusivement des 

cartes de membres. Les quelque 850 

membres sur qui la Guilde pouvait comp-

ter avant la pandémie ont toujours per-

mis de couvrir les frais. » Ce qui signifie 

un gros investissement en temps pour 

les membres du comité. Mais quels sont 

les critères déterminants pour inscrire 

un film dans le programme de la saison ?  

Natalie Rüfenacht : « Selon nos statuts, 

nous devons promouvoir un cinéma in-

dépendant et exclusif. Nous veillons à la 

diversité des pays, à varier les documen-

taires et les fictions, même si aujourd’hui 

la frontière entre ces deux genres peut 

être floue. Nous tenons au bilinguisme, 

ce qui signifie que les films doivent être 

sous-titrés français-allemand, mais parce 

que ce n’est pas toujours possible, nous 

faisons quelques exceptions. » « Évidem-

ment chaque membre de notre comité 

a ses goûts et ses préférences, ce qui est 

aussi une richesse. C’est toute cette diver-

sité qui fait aussi la qualité de la program-

mation », ajoute Laurence Gogniat.

Après 2 ans de pandémie, les nouvelles 

habitudes de visionnement de films, à la 

maison, sur son ordinateur ou en strea-

ming inquiètent les propriétaires de 

salles. Une période qui s’est ressentie sur 

la Guilde qui a perdu des membres suite 

à la fermeture des lieux publics. Natalie 

Rüfenacht fait le point de la situation : 

« Avant la pandémie nous avions presque 

Renaissance der Col-Art

Diese faszinierende Arbeit ging unent-

wegt weiter, bis ich 2005 das AHV-Alter 

erreichte… Ende 2006 reiste ich einmal 

mehr nach Mexiko, wo seit 1964 mein jün-

gerer Bruder Toni lebt und dort zu einer 

bekannten Persönlichkeit des mexikani-

schen Films geworden war. Ich wollte un-

ter anderem herausfinden, ob Col-Art ein 

«alter Hut der Sechziger-Jahre» geworden 

war, oder doch mehr? Eine vielverspre-

chende Kunst war verblieben. 

Ich kontaktierte vor allem junge Kunst-

schaffende. Ihre Reaktion: Begeisterung! 

Bereits im Januar 2007 gab es die erste 

Ausstellung in Tepoztlan, und als ich – zu-

rück in Europa - ähnliche Kontakte such-

te, in Paris, Berlin, Zweibrücken, Mainz 

und Basel war die Reaktion dieselbe: Vie-

le machten voller Freude mit, die «Renais-

sance von Col-Art in der internationalen 

Kunstszene» hatte begonnen! Das Poten-

tial dieser immer noch jungen Bewegung 

ist weltweit enorm, und ich wäre nicht 

erstaunt, dass in 20, 30 Jahren Col-Art in 

tausend Varianten in zahlreichen Län-

dern praktiziert werden wird.                                                                                                                    

Inzwischen haben rund 500 professionel-

le Künstlerinnen und Künstler und etwa 

4000 Laien aus über 40 Ländern sich bei 

Col-Art beteiligt, und wir hatten in den 

vergangenen zehn Jahren grosse Ausstel-

lungen und Col-Events in sieben Museen 

sowie 15 Galerien und Kulturzentren in 

Mexiko, Spanien, Deutschland und der 

Schweiz.

Auf dem Bieler Bahnhofplatz entstanden 

im Rahmen des Hirschhorn-Events drei 

grosse Col-Leinwände, beidseitig bemalt, 

an denen genau hundert Menschen – 

junge und alte, Profis und Malliebhaber 

- mitwirkten. Und am Parcours Culturel 

in den imposanten Dispo-Hallen (am Tor 

von Nidau zu Biel) waren es 2021 fünfzig 

Teilnehmer*innen, die sich in reicher Viel-

falt im grossen Col-Bild «verewigten». Die 

900 membres et nous sommes actuel-

lement à 640, ce qui fait un manque à 

gagner important. Mais nous renfor-

çons nos actions de publicité dans les 

gymnases, les écoles d’art et aussi dans 

la rue, car nous sommes persuadé·es 

qu’il y a le potentiel de reconquérir de 

nouveaux membres et de rajeunir notre 

public. L’expérience d’être dans une salle 

de cinéma, dans le noir avec d’autres per-

sonnes est difficilement remplaçable. Le 

Club de cinéma donne un sentiment com-

munautaire. Nous avons des membres 

très fidèles, les gens se connaissent et se 

saluent. Et s’ils viennent à la Guilde sans 

avoir choisi les films, c’est parce qu’ils 

nous font confiance et veulent se laisser 

surprendre. » 

Au fait, la Guilde biennoise existe depuis 

1949, belle longévité pour cette associa-

tion qui met le 7ème art à l’honneur.  Il 

faut saluer la qualité du programme, l’ou-

verture sur le monde, le plaisir de retrou-

ver des ami·es ou des connaissances dans 

la salle, de pouvoir échanger sur le film 

visionné, d’admirer également des petits 

films d’animation sortis des écoles de ci-

néma avant la projection. 

Et pensez-y, une carte de membre est aus-

si un cadeau de Noël durable ! 

nächste Col-Präsentation findet Ende 

September in der Basler Galerie Numas 

Igra statt, 53 Jahre nach der allerersten 

Col-Art-Ausstellung 1968 in der Basler Ga-

lerie Katakombe.   

Ein bedeutender Schweizer Künstler, der 

in den Anfängen mitwirkte und dies auch 

in den vergangenen Jahren mit Bravour 

getan hat, ist Bieler: Es ist Heinz-Peter 

Kohler und ich bin ihm dafür sehr dank-

bar! Er ist mit seinen 86 Jahren der Einzi-

ge weltweit, der von Anfang an dabei war 

und es immer noch ist, nach über einem 

halben Jahrhundert!

Traum von Ausstellung in Biel lebt weiter

In Mexico, wo bisher das Interesse für 

Col-Art am grössten ist, entstand kürz-

lich ein Video mit englischen Unterti-

teln, welches sehr gut ankommt: Col-Art 

en 12 preguntas. Zu sehen auf: Youtube.                                                                                                                                         

Was bisher immer noch auf sich warten 

lässt, ist eine grosse historische Ausstel-

lung im Bieler Pasqu’Art, im Rahmen de-

rer auch – 54 Jahre nach dem ersten Bieler 

Col-Art-Bild – ein neues, noch grösseres 

Vous prendrez bien 
un bon film !
Parmi toute sa diversité culturelle, il existe à Bienne un lieu qui, pendant la sai-
son d’hiver, nous accueille le vendredi soir ou le dimanche matin. Et c’est la salle 
du cinéma Apollo, pour la séance hebdomadaire de cinéma de la Guilde bien-
noise du film, qui met à l’honneur le cinéma indépendant et la diversité dans son 
programme.     

Texte :

Claire Magnin

Mme Laurence 
Gogniat rédactrice 

Lanterne magique, 

coordinatrice nuit 

des mille questions

Mme Nathalie 
Rüfenacht, 
journaliste, critique 

de film et littéraire 

et culture populaire, 

correspondante à 

Locarno.

Bilingue, Biel/Bienne ? Avec plus de 150 

nationalités représentées sur son terri-

toire, notre cité abrite un véritable trésor 

de diversité linguistique. Comme les es-

pèces animales et végétales, les langues 

sont menacées – si le monde compte au-

jourd’hui 6000 à 7000 langues différentes, 

on déplore en moyenne toutes les deux 

semaines la disparition de l’une d’entre 

elles. En Europe, on peut citer l’exemple du 

livonien, jadis parlé en Lettonie et éteint 

autour de 2010. Précisons au passage qu’il 

n’y pas, en linguistique, de distinction 

claire entre les notions de « langue » et de « 

dialecte » – on a ainsi pu dire qu’une langue 

était un dialecte avec une armée et une 

marine – autrement dit, une manière de 

parler a plus de chance d’être considérée 

comme une langue lorsqu’elle est utilisée 

officiellement par une structure étatique.

Quel est l’intérêt de préserver la diversité 

linguistique ? Non contentes de provoquer 

l’émerveillement des linguistes par le foi-

sonnement de leurs structures, les lan-

gues recèlent aussi une sagesse ancestrale 

inestimable (on parle de « connaissances 

traditionnelles », un terme également uti-

lisé dans le contexte de la Convention sur 

la diversité biologique). Une étude de l’Uni-

versité de Zurich publiée en 2021 sur les 

connaissances phytopharmacologiques 

a montré que les savoirs n’étaient bien 

souvent disponibles que dans une seule 

langue et qu’ils risquent donc de dispa-

raître lorsque la langue en question est en 

péril. Selon la même étude, la proportion 

de langues menacées dépassait d’ailleurs 

même celle de plantes menacées.

Dans un épisode rapporté par la linguiste 

Tove Skutnabb-Kangas, Pekka Aikio, an-

cien président du parlement same en Fin-

lande, raconte que des biologistes avaient 

« découvert » que les saumons remon-

taient très loin dans les réseaux fluviaux en 

Laponie pour frayer. Or, bon nombre de ces 

rivières ont en same un nom qui comprend 

dans cette langue un mot qu’on pourrait 

traduire par « lieu de frai du saumon ».

Pour citer un exemple personnel, c’est en 

apprenant le russe que je me suis rendu 

compte de la proximité entre oignon et 

poireau, puisque le premier s’appelle « лук » 

(prononcer « louk ») et le second « лук-
порей » (« louk-paréy », soit « oignon-poi-

reau »). Il est d’ailleurs tout à fait légitime 

de se demander si je n’aurais pas pu identi-

fier cette parenté en passant davantage de 

temps à la cuisine… comme j’ai effective-

ment pu m’en rendre compte par la suite. 

Le constat des connaissances tradition-

nelles inscrites dans les langues s’applique 

aussi sous nos latitudes – songez par 

exemple au mot « pissenlit » en français… 

qui nous informe sur les vertus diurétiques 

de cette plante.

Au-delà des connaissances sur la biodiver-

sité, des études menées auprès de peuples 

autochtones du Canada ont montré une 

corrélation claire entre l’absence de réelle 

maîtrise de la langue autochtone en ques-

tion et le taux de suicide. La linguiste Tove 

Skutnabb-Kangas insiste sur l’importance 

d’instruire autant d’enfants que possible 

dans leur langue maternelle, ce qui les aide 

aussi bien à préserver leur langue qu’à en 

apprendre d’autres.

Les langues disparaissent lorsqu’elles ne 

se transmettent plus et que c’est aussi le 

manque perçu de prestige d’une langue qui 

peut pousser des parents à ne pas la trans-

mettre à leurs enfants.  Il est important de 

rendre plus visible la diversité linguistique 

également à Biel/Bienne et d’encourager 

les locuteur·trice·s des diverses langues à 

prendre conscience de la richesse qu’iels 

portent en elleux.

Explorons la diversité linguistique de Biel/Bienne !
Les langues : diverses, indispensables, souvent oubliées, qui fondent les identités, qui savent mettre en exergue certaines particularités, 
l’auteur nous rappelle avec raison qu’elles sont à protéger, à valoriser sans hiérarchie. 

Texte:

Adrian Tanner, inter-

prète de formation et 

passionné de langues, 

regrette de ne pas 

pouvoir apprendre 

les langues aussi vite 

qu'elles disparaissent.

Né à Toulouse de 

parents suisse-

allemands, il est 

reconnaissant d'avoir 

pu également com-

mencer ou poursuivre 

l'apprentissage de 

l'anglais, l'italien, 

l'espagnol et le russe 

au bord du lac de 

Bienne.

La Guilde biennoise du film
Projections de fin octobre à mi-mars, 18 

séances. Le vendredi à 17h45 et le dimanche à 

10h30. Coût de la carte de membre CHF 80.00 

et CHF 40.00 pour les jeunes en formation 

Lieu : cinéma Apollo. Possibilité d’inviter 1 x une 

personne de son choix.

www.filmgilde.ch, info@filmgilde.ch

Un peu d’histoire …  Les ciné-clubs
La Guilde fait partie des quelque 50 ciné-clubs 

qui existent encore en Suisse. Ceux-ci ont une 

histoire qui remonte aux années 1920-30 et 

le concept a ses racines en France. Le premier 

ciné-club suisse a été fondé à Bâle en 1931 à 

l’initiative de Georg Schmidt. 

À l’origine, le modèle du ciné-club est promu 

comme solution pour protéger le film indépen-

dant face au film industriel. Les années 1960 

sont l’âge d’or des ciné-clubs. La Fédération 

des Ciné-clubs suisses comprend alors 44 ciné-

clubs et plus de 10'000 membres. Le concept 

permet aussi de contrer le pouvoir des grandes 

associations de distribution et leur influence 

sur la politique cinématographique de la 

Confédération. 

Mais les propriétaires de cinémas commerciaux 

leur ont aussi mis beaucoup de barrières, ils 

n’ont par exemple pas le droit de faire payer une 

entrée, de faire de la publicité. 

Les ciné-clubs, dont la Guilde biennoise du 

film ont contribué et contribuent encore à la 

diversité de l’offre culturelle et permettent 

de montrer des films de qualité qu’il est plus 

difficile de voir ailleurs. 

entstehen könnte, sollte, müsste! Z.B. 

mit der Teilnahme aller, die Lust hätten, 

mit dabei zu sein. Künstlerische Qualität 

garantiert. Sicher ist: Das Publikumsinte-

resse wäre gross, so wie es jedes Mal der 

Fall war in den Museen Mexikos oder auch 

im TEA von St. Cruz, dem grössten Muse-

um der kanarischen Inseln. 

Unsere neueste Publikation Col-Art be-

treffend ist in vier Sprachen verfasst: «The 

fascinating story of Col-Art.» Die Pariser 

Schriftstellerin Christelle Daniel schreibt 

darin: «...Col-Art ist eine Vielfalt an Emo-

tionen, die eine dynamische Harmonie 

entstehen lässt, im Werk selbst und zwi-

schen den Teilnehmern. Col-Art ist ein 

Moment gemeinsam erlebten Glückes.»

Es lebe die Vielfalt des Lebens und es lebe 

die Vielfalt in der Kunst!

Col-Art – Kunstvielfalt 
mit Bieler Wurzeln
Eine Schweizer Stadt verkörpert mehr wie andere Vielfalt an Menschen, 
Sprachen, Kulturen, Einstellungen...Unser Biel-Bienne!  
Und was die meisten hier nicht wissen: Eine internationale Kunstbewegung, 
die mit ihren 54 Jahren immer noch in den Kinderschuhen steckt, 
hat ihre Wurzeln wesentlich hier. Der Begründer erzählt gleich selbst. 

Text:

Marc Kuhn, geboren 

am 2. Oktober 1940 in 

Biel, lebt gemeinsam 

mit Gattin Rossana 

Duran, einer renom-

mierten mexikani-

schen Kunstmalerin,

in Biel und Travers.

Dieser Bieler Col-
Städtesiebdruck 
entstand 1971 mit 
90 Teilnehmern in 
Cafés, Läden und 
auf Plätzen der 
Bieler Innenstadt. 
Marc Kuhn zeich-
nete die Porträts, 
die Porträtierten 
wiederum steu-
erten selbst eine 
Zeichnung bei und 
signierten. Weitere 
solche Städtedru-
cke entstanden 
danach u.a. in 
Köln, Hannover, 
Salzburg, Bielefeld, 
Mexico City und 
New York. (oben)

Marc Kuhn mit dem 
ersten Bieler Col-
Art-Bild, entstan-
den im Dezember 
1968 und Januar 
1969. Es gehört 
damit zu den Pio-
nierbildern dieser 
Kunstrichtung. 
(rechts unten)

Eine der Spielar-
ten von Col-Art: 
Im Rahmen einer 
grossen Col-Art-
Ausstellung in 
einem Museum von 
Mexico entsteht 
in gemeinsamer 
Arbeit von Profis 
und Laien ein neues 
Gemeinschafts-
werk. (unten)

« LĪbiešu ciems kura 
vairs nav » - (un) 
village livonien qui 
n’existe plus : ins-
cription (en letton) 
le long de la route 
entre Mazirbe et 
Irbene, en Lettonie
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Interessengemeinschaft 
Schlachthof Kulturzentrum

Die IG Schlachthof Kulturzentrum hat sich zum Ziel gesetzt, aus 

dem ehemaligen Schlachthofareal direkt hinter dem Bahnhof 

Biel einen öffentlichen Ort der Begegnung und Partizipation zu 

schaffen. Zusammen mit den bestehenden Mietparteien, den 

Anwohner:innen und allen interessierten Bieler:innen soll die 

denkmalgeschützte Architektur mitsamt Umschwung neu ge-

dacht werden und Platz für neue Möglichkeiten bieten. Seit über 

einem Jahr gibt es den Parkplatz Nr. 3 und den Raum Nr. 1, der 

für einmalige und regelmässige Veranstaltungen zur Verfügung 

steht. Mehr Infos zum Projekt und dem Programm: 

schlachthof-kulturzentrum.ch

Murtenstr. 70

Epaces libres vivants pour tous !

Le collectif ensembleSTARK est composé d'utili-

sateurs du site de l'ancien X-Project, d'acti-

vistes du CAJ Biel/Bienne et de personnes 

engagées issues de la population. En-

semble, nous souhaitons ouvrir et 

créer des espaces socioculturels 

pour toutes personnes et leurs 

idées. Dans notre première 

utilisation intermédiaire, 

la maisonTRÜC, diverses 

associations et béné-

voles s'engagent ac-

tuellement dans dans 

une grande variété 

de projets culturels, 

sociaux et sportifs. 

Le collectif se ré-

jouit d'accueillir des 

personnes qui sou-

haitent participer à 

la réflexion, à l'orga-

nisation, à la réalisa-

tion et à l'action!

MaisonTRÜC, 

Aarbergstrasse 72, 

2503 Biel-Bienne

info@ensemble-stark.ch

www.ensemble-stark.ch

Nacht der 1000 Fragen 

Festival-Bus

Feuerküche mit einer Prise Wildkräuter

Möchtest du von meinen Eintöpfen probieren?

Bist du gespannt welches Kraut ich vorstellen werde?

Dann komm vorbei um 17:00 wird eine Wildpflanze 

auf dem Schlachthofareal vorgestellt. 

Iss mit Fremden, tausche dich aus, bevor der Alltag 

wieder weitergeht.

Hier und dort koche ich Eintöpfe über dem Holzfeuer. 

Mein Material fahre ich auf meinem Anhänger 

mit dem Velo durch die Stadt, also völlig CO2 neutral. 

Aline Burren alias Waldmeisterin.ch

Vision 2035

Lokale, zweisprachige Zeitung, mit dem Ziel, Projekte und Grup-

pen zu vernetzen und sichtbar zu machen, um so den Wandel in 

eine nachhaltige, postfossile, faire, ökologische und enkeltaugli-

che Zukunft anzudenken und zu unterstützen. Nischen-Journalis-

mus mit Mut und Visionen für die Zukunft.

Gassenküche

Betrieb einer Gassenküche und eines niederschwel- lig betreuten 

Tre punkts. Die Gassenküche steht allen Menschen o en, bietet 

einen warmen, sicheren Ort wo jeder sich aufhalten kann, auch 

ohne Geld ausgeben zu müssen. Wir bieten das ganze Jahr 2x pro 

Tag eine vollwertige, warme Mahlzeit und gratis Tee, Sirup und 

Snacks. Im Winterhalbjahr zusätzlich den ganzen Nachmittag 

und Abend gratis Suppe. 

Quai du Haut 52

gassenkueche- biel.ch

Der ORT

Dans l’espace de Coworking du Der ORT tu trouves un endroit pour 

un travail créatif, des séances, des ateliers et des expositions, au 

prix de la valeur que tu donnes à son utilisation. En outre, les idées 

équitables, écologiques et sociales sont renforcées et rendues 

visibles ici. 

Marktgasse 34

www.der-ort.ch

Loco Club

Freizeitclub ab 18 Jahren nur für Mitglieder. 

Partys, Games, Sport und Konzerte bilden 

das Herzstück des Clubs, der seit 1992 besteht 

(früher Poststrasse Mett). 

Mattenstr. 135

locofactory.ch

Räume für Träume – 
IG Selbstbestimmtes Wohnen

Wir sind eine kunterbunte Gruppe von sehr jungen 

bis ziemlich bejahrten Menschen, die sich einen 

Traum teilen. Von lebendiger Nachbarschaft mit 

gemeinschaftlicher Infrastruktur und individuellen 

Rückzugsmöglichkeiten.

Queer Bienne

Wir sind ein Verein für queere Menschen. 

Am Tag der o enen Türen präsentieren wir 

uns: Wer sind wir? Was machen wir?

www.queerbienne.ch

MAGIC BUBBLE, 

euer regionaler Spezialist für magische Momente mit Riesensei-

fenblasen, möchte gerne neue Wege gehen. Die Einnahmen von 

Verkauf, Workshops und Shows werden in den Aufbau von" Hilfs-

werk MAGIC BUBBLE " investiert. AlsoOo° spielt Alle mit! Für Infos 

zum Riesenseifenblasen-Angebot kontaktiert das Bubble Tanti 

unter 079 725 84 14. Möge die Zukunft noch farbenfroher werden!

Haus pour Bienne

Das «Haus pour Bienne» ist Begegnungsort, Bildungsplattform, 

Kulturlokal und Drehscheibe für freiwilliges Engagement. Alle 

sind eingeladen, von den kostenlosen Angeboten zu pro tieren 

oder selber aktiv zu werden. Deiner Kreativität und Deiner Moti-

vation sind beinahe keine Grenzen gesetzt. 

 www.hauspourbienne.ch

Kontrollstr. 22

Im September 2021 trafen sich rund acht 

Vertreter*innen aus vier Bieler Organisatio-

nen, welche sich zivilgesellschaftlich und auf 

unterschiedliche Weise für eine lebendige 

Stadt Biel und vielseitige Freiräume einset-

zen. Zu Beginn beteiligten sich Mitglieder der 

Vereine ensembleSTARK, Kulturschutzgebiet, 

Schlachthof Kulturzentrum und Loco Club. Ziel 

war es, ein regionales Netzwerk für Organisa-

tionen und engagierte Privatpersonen auf-

zubauen, den Wissensaustausch zu fördern 

und einander durch die Kraft des Kollektiven 

zu stärken. Nicht zuletzt ging es auch darum, 

die in der Stadt vorhandene Diversität als ech-

te Ressource zu nutzen und das darin verbor-

gene Potenzial zur Entfaltung zu bringen. Das 

Netzwerk versteht Diversität als Schlüssel für 

die Förderung einer lebendigen Stadt und für 

soziale Innovation. Vielfalt kann wesentlich 

zu einer offenen, kreativen und zukunftsfähi-

gen Stadtentwicklung beitragen, ernsthafte 

Inklusion fördern und einen wichtigen Beitrag 

zum gesellschaftlichen Zusammenhalt in der 

Gemeinde leisten.

Als Grundlage für das Netzwerk – wir nennen 

uns Interessensgemeinschaft Freiraum/Stadtleben – 

wurde ein sogenanntes «Maniflux» erarbeitet. 

Eine Art gemeinsames Manifest, welches aber 

nicht in Stein gemeisselt, sondern flexibel und 

den Herausforderungen entsprechend weiter-

entwickelt wird. Das Papier dient als Orientie-

rung und hilft dem Netzwerk, die gemeinsa-

men Ziele zu verfolgen. Dabei geht es darum, 

in der Region vielseitige Freiräume zu schaf-

fen und diese zu beleben, aktiv bei Themen der 

Stadtentwicklung mitzureden, die kulturelle 

Vielfalt und einen regelmässigen Austausch 

zu fördern, Ressourcen zu bündeln und ein-

ander zu unterstützen. Zusätzlich werden die 

Ziele verfolgt, durch gemeinsame öffentliche 

Auftritte an Kraft zu gewinnen, eine Kultur 

des Miteinanders vorzuleben und konstruktiv 

mit weiteren Akteur*innen zusammenzuar-

beiten.

Das Netzwerk ist offen für interessierte Orga-

nisationen und engagierte Privatpersonen, 

welche sich vernetzen und sich im Sinne ei-

ner diversen, nachhaltigen und lebenswerten 

Stadtentwicklung einsetzen und ihre Perspek-

tive einbringen wollen. 

Seit der Gründung im September sind einige 

Monate ins Land gezogen. Das Netzwerk hat 

sich auf mittlerweile gut zwölf Organisatio-

nen und weitere Einzelpersonen erweitert. Es 

wurden regelmässige Netzwerktreffen an un-

terschiedlichen Standorten durchgeführt und 

Themen besprochen, welche aus Sicht der Be-

teiligten wichtig waren. Im Fokus standen Or-

ganisations- und Sitzungskultur, Motivation 

und Wertschätzung in der Freiwilligenarbeit, 

finanzielle Herausforderungen in der Vereins-

arbeit, Plattformen für Wissensaustausch, 

Kooperation mit Behörden, Partizipation und 

politische Mitbestimmung sowie Öffentlich-

keitsarbeit.

Aus dem bisherigen Prozess ist schliesslich die 

Idee für ein erstes gemeinsames Projekt der IG 

Freiraum/Stadtleben entstanden – ein kollektiv 

organisierter Tag der offenen Türen, welcher am 

22. Oktober 2022, verteilt auf das ganze Stadt-

gebiet, stattfinden wird. Die Bevölkerung 

sowie Vertreter*innen aus Vereinen, Politik, 

Verwaltung, Wirtschaft und anderen Berei-

chen sind herzlich eingeladen, sich an diesem 

Tag zwischen 14:00 und 18:00 Uhr auf einen 

schwungvollen Spaziergang oder eine geführ-

te Velotour zu den verschiedenen Standorten 

des Netzwerks zu begeben, die Orte und Men-

schen dahinter kennenzulernen, sich zu ver-

netzen oder inspirieren zu lassen.

Ziel der gemeinsamen Aktion ist es, die Verei-

Manifl ux de la communauté d’intérêts 
espace libre / vie urbaine 

La communauté d’intérêts espace libre / vie urbaine est un 

regroupement de différentes organisations et personnes qui… 

… crée et revitalise les espaces ouverts dans la région 

… a un rôle actif dans le développement urbain 

… promouve la diversité culturelle 

… promouve un échange régulier d'informations 

… mets en commun les ressources et s'entraide 

… est plus fort grâce à des apparitions commun et publique 

… donne l'exemple d'une culture de la convivialité plutôt que 

 de l'antagonisme … est ouvert à tous et élargi ainsi 

 considérablement son réseau communs 

Forme de la coopération 

À cette fin, la communauté d’intérêts espaces libres / vie urbaine 

se réunie tous les deux mois lors d'une « table ronde ». Celle-ci est 

organisée à chaque fois par une organisation/association/collec-

tif/personne, ou autre, différente. Le groupe invitant organise le 

lieu de réunion, prépare l'ordre du jour, dirige la réunion et rédige 

le procès-verbal. De cette façon, tous les participants ont la possi-

bilité de se faire une idée des autres structures et cultures organi-

sationnelles et ainsi apprendre quelque chose de nouveau. 

Les possibilités de soutien mutuel sont abordées lors des réunions 

respectives et peuvent être étendues et intensifiées au-delà de la 

portée prévue.

ne und deren Engagement in der Öffentlich-

keit sichtbarer zu machen und die Bevölke-

rung einzuladen, die Organisationen besser 

kennenzulernen, und vielleicht sich danach 

selbst beim einen oder anderen Projekt zu en-

gagieren. An einzelnen Standorten wird nach 

Möglichkeit auch noch ein Abendprogramm 

stattfinden (Infos gibt’s am Tag selbst an den 

verschiedenen Standorten). Gleichzeitig wird 

an diesem Abend die Nacht der 1000 Fragen 

stattfinden, Gelegenheit, sich auf einen philo-

sophischen Spaziergang durch die Gassen der 

malerischen Bieler Altstadt zu begeben und 

sich auf einen anregenden Abend rund um die 

Themen «Zeit» und «Nacht» einzulassen.

Im Netzwerk vertretene Organisationen
• Der ORT
• ensembleSTARK
• Kulturschutzgebiet

• Schlachthof Kulturzentrum
• Haus pour Bienne (Verein fair.)
• Gassenküche
• Coupole (AJZ)

• Magic Bubble
• Loco Club
• QueerBienne
• Räume für Träume
• Zircologik

• Feuerküche
• AAOC

• Dispo

• Terrain Gurzelen

• Escargot Noir

• Westast Komittee

• Sleep-In

• VIlla Fantasie

• Schrottbar

• Unabhängige Botschaft für 

 territoriale Entwicklung

• IG Essbares Biel

• L̀ Art Branché

• Autonomer  Gemeinschaftsgarten   

 Hoole

•  Vision 2035

Tag der Offenen Türen (fett gedruckt:

 diese Organisationen werden dabei sein)

22. Oktober 2022, 14:00 bis 18:00 Uhr

Netzwerk für Freiräume und eine lebendige Stadt Biel
Ein kollektiv organisierter Tag der offenen Türen verteilt auf das ganze Stadtgebiet: Damit tritt die Bieler IG Freiraum/Stadtleben am 22. Oktober 2022 an die Öffentlichkeit und lädt ein, 
ein Netzwerk kennenzulernen, in dem sich vielerlei Organisationen und engagierte Privatpersonen zusammengeschlossen haben, die sich für eine diverse, nachhaltige und lebenswerte Stadtentwicklung einsetzen. 

Text:

Sam Kocher ist 

Utopist, Chaosakrobat 

und Soziokultureller 

Animator. In Biel 

aufgewachsen und 

verwurzelt engagiert 

sich Sam in diversen 

soziokulturellen 

Kollektiven und 

Vereinen in der Region, 

aber auch in Solothurn 

und Basel. Ihm liegen 

besonders die Themen 

Freiräume, sozialer 

Zusammenhalt und 

neue Formen der 

Zusammenarbeit und 

Kooperation sehr am 

Herzen.

Der ORT

Dans l’espace de Coworking du Der ORT tu trouves un endroit pour 

Haus pour Bienne

MAGIC BUBBLE, 

euer regionaler Spezialist für magische Momente mit Riesensei-
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Verschiedenes • Divers

Kursangebote • Offres de cours

Gratuit • Gratis

Hier könnten auch Sie 

gratis 
Dinge anbieten, die Sie 
nicht mehr benötigen, 

die aber noch einwandfrei 
und zum Wegwerfen 
viel zu schade sind. 

Hier könnte 

Ihr Inserat 
hervorstehen
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Auch Lust, so eine Kleinanzeige in unserer Zeitung 

erscheinen zu lassen? Kein Problem. Wir lieben Vielfalt. 

Alle Infos und ein Inserate-Anmeldeformular unter: 

www.vision2035.ch/inserieren_formular

Souhaitez-vous également faire apparaître une telle petite 

annonce dans notre journal ? Pas de problème. 

Nous aimons la variété. Toutes les informations et le formulaire 

d'inscription des annonces sont disponibles à l'adresse suivante :

www.vision2035.ch/fr/passer-une-annonce/

Kleinanzeigen erstellen • Insertion de petites annonces 

Breite/ Largeur: 5.8cm.  Höhe/ Hauteur: frei / libre

Deine Postadresse und Telefonnummer muss für die 
Redaktion ersichtlich sein. La rédaction doit connaître 
ton adresse postale et ton numéro téléphone.

Mehrfachschaltungen möglich / 
Possibilité de réinsérer l`annonce

Inserat inkl. Bargeld an:  Annonce et argent liquide à: 

Vision2035, «Kleinanzeigen», Marktgasse 34, 2502 Biel 
Annoncen.Vision2035@gmx.ch

Die Inserate werden in der Reihenfolge des Eintreffens berücksich-
tigt und in der nächsten Ausgabe publiziert.
Les annonces sont traitées par ordre d`arrivée et publié dans la 
prochaine édition.

Preis für folgende Rubriken: Coût pour les rubriques suivantes:
35 Rp./mm in der Höhe, 35 Ct./mm à la hauteur
• Vermietung / Location  • Kauf / Verkauf / Vente 
• Kursangebote / Offres de cours • Ferienangebote / Offres de 
vacances • Dr. Love Kontakte / Contacts (Chiffre, plus 6.– Bearbei-
tungsgebühren/ Nachsendung) • Dienstleistungen / Services

Preis für folgende Rubriken: Coût pour les rubriques suivantes:
25 Rp./mm Höhe,  25 Ct./mm à la hauteur
• Wohnen / Logement  • Arbeit / Travail • Verschiedenes / Divers

Folgende Rubrik ist kostenlos: La rubrique suivante est gratuit:
• Gratis oder Tauschen / à donner gratuitement ou à échanger

Konto: Alternative Bank Schweiz
Vision2035, Marktgasse 34, Biel
IBAN CH10 0839 0034 2133 1000 0

Tu t’engages dans un projet? Tu es un-e 
activiste? Tu cherches du soutien?  
Tu souhaites un échange actif? DER ORT 
t’offre un espace pour tout cela au milieu  
de la ville. Un lieu pour travailler, organiser 
des réunions ou proposer des cours, 
ranger ton matériel… tout cela est possible 
dans DER ORT.   
www.der-ort.ch  à la rue de marché 34, 
2502 Biel-Bienne

Arbeitest Du an einem Projekt? 
Bist Du AktivistIn? Suchst Du Verstärkung? 
Wünschst Du Dir Austausch oder 
Vernetzung? DER ORT bietet mitten  
in der Stadt Raum für all das!
Hier findest Du einen Arbeitsplatz, 
kannst Deine Treffen abhalten, einen Kurs 
durchführen und Deine 7 Sachen verstauen. 
www.der-ort.ch  an der Marktgasse 34, 
in Biel-Bienne.

strickwerk 
bärtschiger
salomegasse 15,rue Salomé, 
2503 biel/bienne

gestricktes & wolle
tricots et laines
reine wolle, alpaca, 
cashmere,seide, pur 
laine, alpaca, cashmere, 
soie , leinen, baumwol-
le… lin et coton…

grosse auswahl an socken-
wolle / grand choix de 
laines de chaussettes

öffnungszeiten / 
heures d’ouverture:
mittwoch und donnerstag
mercredi et jeudi
9.30-12 /13.30-18 Uhr
oder nach vereinbarung /
ou sur rendez-vous

078 649 43 12
www.wolle-biel.ch

Dienstleistungen • Services Dienstleistungen • Services Dienstleistungen • Services Kauf • Verkauf • Vente

QI GONG TAÏOSTE: 
ʼL’art de nourrir la vieʼ
au fil des SAISONS, 
basé sur la MTC . 
� Renforcer son 
  système immunitaire
� Être mieux en automne, 
  hiver, printemps
      grâce à la dynamique de la GRUE

- Pratique assise et debout
   telle une méditation en mouvement!
  A la portée de chacun ! A Bienne

� Mercredi 12h15-13h30 
  Dès le 19 oct 280 fr / forfait et 1 cours  
  gratuit si inscription avant le 25 sept 
� Ateliers : dimanche 8h45-11h45 
  25 sept – 23 oct – 20 nov – 18 déc

Prof Qi Gong thérapeutique diplômée, 
2000 et 2009 
 cattin.c@hotmail.com - 079 962 56 61

� Mercredi 12h15-13h30 
  Dès le 19 oct 280 fr / forfait et 1 cours  
  gratuit si inscription avant le 25 sept
� Ateliers : dimanche 8h45-11h45 
  25 sept – 23 oct – 20 nov – 18 déc

Lust auf ein leichteres Leben
und eine neue Realität?

Hypnose für Erwachsene 
und Kinder ,

Channeling, Paarberatung, 
neuste Lichtt ools & 

High Energy Meditati onen©

www.wundervoller-kraft raum.com
wundervollerkraft raum@gmail.comwundervollerkraft raum@gmail.com

Innehalten und 
dennoch im Fluss sein

Den eigenen Körper besser wahr-
nehmen und sich dadurch besser

auf das Hier und Jetzt 
konzentrieren....

Autogenes Training

Hypnose

Reiki

Silvia Jordi, Silbergasse 2, 2502 Biel
Telefon: 079 214 98 26
hypnose@silviajordi.ch 

www.silviajordi.ch

Reiki

zu viele Quitten?
pruneaux en masse?

dr Konfimaa
macht was draus!Formation

réalisante
aux enjeux 
écologiques
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Comprendre
Se laisser toucher

(Inter)agir
Apports théoriques, exercices 

pratiques et moments de partages 
constructifs et bienveillants.

Sa 22.10 OU 26.11.2022 - 9h à 16h
Inscriptions: Université Populaire de 

Bienne "Donner du pouvoir à l’écologie"
www.le-bon-sens.ch/formationecologie

Gesucht!
Autor*in, Illustrator*in: 
zum Fertigschreiben, 
Fertiggestalten 
oder Fertigperformen.

Für Jugendliche
Über das Leben, die Kraft der 
Freundschaft, die Gefühle und 
die Freude, sich selbst zu 
werden. Mach mit!
Schau Dir das Buch am «ORT» 
(Marktgasse 34, Biel) an, oder 
bestelle es hier:
www.und-dann-tanzen-wir-
laut.ch

Für Jugendliche

laut.ch

La Nuit des 1000 Questions
Hors du Temps - fällt die Nacht aus der Zeit?  

Le temps nous file entre les doigts. Les rendez-vous quotidiens, 

les activités et les obligations journalières remplissent nos calen-

driers du matin au soir. Et voilà qu’à la tombée du jour s’ouvre un 

espace-temps différent... Un espace hors du temps ?

De quoi la nuit est-elle faite ? Avons-nous besoin d’elle en tant que 

telle ? Qu’a-t-elle à nous apprendre ? Samedi 22 octobre, la Nuit 

des 1000 Questions explorera la nuit dans sa dimension temporel-

le, renouant pour l’occasion avec l’appellation du festival. Au pro-

gramme, près de 40 artistes, intervenant·es, conférencier·ères 

issu·es de différents domaines sont invité·es à examiner la nuit 

dans toute sa diversité, notamment l’écrivaine Sonia Molinari, le

musicien Simon Baumann, l’animateur radio Jean-Marc Richard, 

le chorégraphe Dorian Kaufeisen ou encore l’experte des chauve-

souris Irene Weinberger. Ensemble, nous nous demanderons à 

quoi servent les rêves, ce que permet l’intimité de la nuit, quels 

sont les enjeux de la pollution lumineuse, comment les parents 

d’enfants en bas âge gèrent leurs nuits, quelles sont les peurs liées 

à l’obscurité, et 1000 autres questions.

Die Nacht der 1000 Fragen 

Das Zeitfestival in der Bieler Altstadt

22. Oktober 2022, 16:00 - 04:00

www.1000-fragen.chg

MüZu Wildkräuter 
Magglingen

Naturbelassene Kräuterprodukte  

Sa. 1. Okt., Wochenmarkt Nidau 
7-12 Uhr, Wild & Schön Gartenprodukte

So. 27. Nov., Balade de Noël
 Altstadt Biel, 11-18 Uhr

Sa./So. 3./4. Dez., Chrüterstube 
 14-18Uhr, MüZu Magglingen, 
 mit Anmeldung

Individuelle Teemischungen und 
Urtinkturen auf Anfrage

Weitere Verkaufsstelle:   
www.epicerei-macolin.ch
oder nach Absprache direkt ab Hof

Anmeldung und Information:
Müzu, Burgerweg 36, 2532 Magglingen
032 322 08 03 · müzu.ch · info@müzu.ch

Märkte 2022

und 

Weitere Verkaufsstelle:   

oder nach Absprache direkt ab Hof

Apfelringe 
für den Adventsbasar 
der Steinerschule Biel!!!

Ich suche schöne unbehandelte 
Äpfel um daraus Apfelringli 
herzustellen, der Reinerlös 
geht an die Steinerschule Biel.

Wer könnte mir grössere Mengen 
Äpfel abgeben, damit ich sie für den 
Basar verarbeiten kann???
Es gibt ein feines Präsent vom Hof 
dafür. Auch gern weitersagen, wir 
können sie auch abholen.

Vielen Dank für eine Nachricht an:
heid.rose@gmail.com"

Apfelringe 
für den Adventsbasar 

Grundeinkommen: 
Zweite Unterschriftensammlung läuft

Seit einem Jahr läuft die Unterschriftensammlung für die zweite 

eidgenössische Initiative für ein bedingungsloses Grundeinkom-

men. Viel zu wenige Menschen wissen allerdings davon, die Me-

dien berichten kaum darüber. Deshalb läuft die Unterschriften-

sammlung auch noch nicht so, wie sie sollte. Bis Ende Jahr müssen 

noch rund 70‘000 Unterschriften gesammelt werden. Nur dann 

kann die Schweizer Bevölkerung ein zweites Mal über das bedin-

gungslose Grundeinkommen debattieren und abstimmen. Es 

braucht jetzt einen gemeinsamen Kraftakt, damit das gelingt.

Die Initiant:innen rund um den ehemaligen Bundesratssprecher 

Oswald Sigg haben die Volksinitiative «Leben in Würde – Für ein 

finanzierbares bedingungsloses Grundeinkommen» genannt. 

Das ist denn auch einer der Unterschiede zur ersten Initiative, die 

im 2016 abgelehnt worden war. Der zweite Unterschied: Die Fi-

nanzierung. Dazu sollen alle Bereiche der Wirtschaft solidarisch 

beitragen, insbesondere die Technologiekonzerne und Finanzin-

stitute, beispielsweise durch eine Finanztransaktionssteuer. Ein 

nächster Unterschied: Die Sozialwerke sollen durch das bedin-

gungslose Grundeinkommen explizit weiterentwickelt und dür-

fen nicht etwa abgeschafft werden. 

Die Initiant:innen sind überzeugt, dass wir gerade in der heuti-

gen Zeit mehr denn je über das Thema debattieren müssen: „Das 

Grundeinkommen würde genau die gesellschaftliche Superkraft 

entfalten, die wir zur Bewältigung der vielfältigen Krisen brau-

chen.“, so Mit-Initiantin Elli von Planta mit Blick auf die Klimap-

roblematik. Die ehemalige UBS-Bankerin setzt sich zudem insbe-

sondere dafür ein, dass die unbezahlte Arbeit, die immer noch zur 

Mehrheit von Frauen erbracht wird, endlich wertgeschätzt wird. 

Das bedingungslose Grundeinkommen würde dies ermöglichen, 

ist sie überzeugt.

Die Initiative kann im Internet unterschrieben werden: 

www.grundeinkommenschweiz.ch/unterschreiben

BRENNpunkt Landwirtschaft: 
Klima, Biodiversität und Food Waste

Klimakrise, tiefe Produzent*innenpreise, die schwindenden Res-

sourcen Wasser, Humus und Biodiversität stellen die Landwirt-

schaft vor immense Herausforderungen. Welche Lösungen findet 

die Landwirtschaft im Seeland und wie können wir gemeinsam 

mit ihr, der Bevölkerung, der Politik und der Verwaltung neue 

Wege beschreiten? 

Welche Massnahmen braucht es für mehr Vielfalt, Fairness, mehr 

Hände, Köpfe und Herzen auf den Feldern? Diesen und weiteren 

Fragen geht eine Veranstaltungsreihe im Herbst 2022 nach. 

Organisiert von «Stadt Ernähren» und «Der ORT» sind 5 Veran-

staltungen sowie drei Wildkräuterexkursionen mit Aline Burren 

geplant. Die Organisator*innen versprechen Lösungen für ein 

zukunftsfähiges Landwirtschafts- und Ernährungssystem. Z.B. 

über neue Distributionskanäle anhand des Beispiels der genos-

senschaftlichen Park Slope Food Coop in New York (19.10). Eine 

Einführung in den gesunden Boden und die Möglichkeiten der 

Selbstversorgung (27.10). Eine Diskussion über Food Waste und 

Massnahmen wie Lebensmittelverschwendung zu verhindern 

ist (28.10). Das Podium mit dem Titel «Landwirtschaft – wie wei-

ter?» sieht die industrielle Landwirtschaft als wichtigsten Trei-

ber für Klimaerwärmung und Biodiversitätsverlust (3.11). Vier 

Landwirtschaftsexpert*innen stellen in ihren Input-Referaten 

ihre wichtigsten Herausforderungen vor und diskutieren im An-

schluss über die notwendigen Lösungen. Dabei sind: Alexandra 

Gavilano (Greenpeace Schweiz), Lukas van Puijenbroek (Biobauer 

und Geschäftsführer Bioforum), Kilian Baumann (Biobauer und 

Nationalrat) und Ulrike Minkner (Biobäuerin und Uniterre-Sekre-

tärin). 

Der Veranstaltungszyklus findet ihren Abschluss mit dem Work-

shop: «Was das Essen mit dem Klima zu tun hat» (23.11). Bettina 

Scharrer (CDE) stellt ihr Forschungsprojekt  «Städte als Triebkräf-

te für nachhaltige Ernährungssysteme» vor. Lena Frank, Gemein-

derätin und Bau-, Energie- und Umweltdirektorin der Stadt Biel, 

zeigt uns was die Stadt Biel bereits alles in diesem Bereich um-

setzt. Und gemeinsam mit dem Publikum können im Anschluss 

weitere Massnahmen und Ziele erarbeitet werden. Eine Möglich-

keit, Ideen direkt in Verwaltung und Politik einzugeben. 

Eine Veranstaltungsreihe im «Der ORT», Marktgasse 34 in Biel

weitere Informationen unter: 

www.stadt-ernaehren.ch und www.der-ort.ch

Petition für ein griffi ges 
Konzernverantwortungsgesetz

Verschmutzte Flüsse, hochgiftige Minenabfälle und zerstörter 

Regenwald: Die skrupellosen Geschäftspraktiken einiger Schwei-

zer Konzerne sind spätestens seit der Abstimmung über die Kon-

zernverantwortungsinitiative bekannt. Immer wieder versprach 

Bundesrätin Karin Keller-Sutter vor der Abstimmung, sich für ein 

«international abgestimmtes» Konzernverantwortungsgesetz 

und für «gleich lange Spiesse» für Konzerne in der Schweiz und in 

Europa einzusetzen.

Nachdem nun sogar die EU-Kommission ein Konzernverantwor-

tungsgesetz präsentiert hat, gibt es endgültig keine Ausreden 

mehr! Deshalb hat die Koalition für Konzernverantwortung eine 

grosse Petition lanciert, die Bundesrat und Parlament auffordert, 

ihr Versprechen einzuhalten und jetzt ein griffiges Konzernver-

antwortungsgesetz auszuarbeiten.

Die Initiative kann im Internet unterschrieben werden:

www.konzernverantwortung.ch 

Du bio pour toutes et tous à prix raisonnable

À l’InfoQuartier Mâche on trouve de nouveau à partir d’octobre 

des légumes bio de 2e ou 3e catégorie du mardi au vendredi. Les lé-

gumes sont biscornus, trop grands ou trop petits, mais de bonne 

qualité. Les prix sont comparables à ceux des légumes qui ne sont 

pas cultivés biologiquement. Les légumes s’achète en libre ser-

vice, donc veuillez prendre suffisamment de monnaie.

Cette offre a lieu d'octobre à mars, du mardi au vendredi de 9h30 

à 16h00 - à l'exception des vacances scolaires. Début le 19 octobre.

InfoQuartier Mâche, rue de la Poste 41, 2504 Bienne

pour des questions: quartierinfo.mett@biel-bienne.ch 

ou 078 723 06 44

Rechtsabbiegen bei Rot für Velos

Zur Erinnerung, weil es so toll ist, und weil auch Velofahrende 

Gewohnheitstiere und das vielleicht noch nicht bemerkt haben: 

Seit Mai diesen Jahres dürfen Velofahrerinnen und Velofahrer bei 

roter Ampel rechts abbiegen, sofern dies mit einem Schild signa-

lisiert ist. 17 Knoten mit Lichtsignalanlagen auf dem Stadtgebiet 

wurden oder werden noch mit der Rechtsabbiege-Beschilderung 

ausgestattet. Dies entspricht rund 2/3 der Lichtsignalanlagen, 

für welche die Stadt Biel verantwortlich zeichnet. Hinzu kommen 

acht Knoten mit Lichtsignalanlagen in der Verantwortlichkeit des 

Kantons Bern. „Mit der Einführung der neuen Regelung macht die 

Stadt Biel einen weiteren Schritt zur Förderung des Veloverkehrs“, 

freut sich Pro Velo Biel/Bienne - Seeland - Jura Bernois. Die Mas-

snahmen wurde in Basel während einer erfolgreichen zwei-

jährigen Pilotphase getestet. Seitdem wurde in verschiedenen 

Städten wie Bern, Lausanne oder Zürich das freie Rechtsabbie-

gen für Velofahrende eingeführt. Achtung: Ohne entsprechende 

Signalisation an der Ampel ist das Rechtsabbiegen bei Rot nicht 

gestattet.

AVS 21- dernières nouvelles.

Les chiffres des sondages montrent que ce sont les hommes qui 

voteraient en majorité en faveur duprojet AVS 21 et qui feraient 

pencher la balance en faveur du oui ! Au risque d’être les prochains 

à devoir travailler jusqu’à 70 ans, selon la proposition des jeunes 

radicaux-libéraux. Les hommes ne devraient-ils pas se monter 

solidaires de leur épouse, filles, amies, copines, petites-filles ? On 

économise 800 millions par an sur les rentes des femmes avec AVS 

21 pour les donner aux investisseurs étrangers avec la révision de 

la loi sur l’impôt anticipé ? N’y a-t ’il pas quelque chose de pervers 

aux chambres fédérales ?

BRENNpunkt Landwirtschaft: 
Klima, Biodiversität und Food Waste

Grundeinkommen: 
Zweite Unterschriftensammlung läuft

Ist dein Essen gut genug 
für deine Vision?

Essen ist ein Mittel der Unter-
drückung und Ausbeutung. 

Wie frei bist du wirklich?

- 14 Tageskurs (d/f) 
zu deinen Hungergefühlen

- 90 Tageskurs  (d/f) zur optimalen 
Gesundheit und Essensfreiheit

mit Dr. Natascha Wyss
Senior WILDFIT Coach

4 Seasons FOOD
info@4seasonsfood.ch 
Tel.: +41 78 620 04 68

für deine Vision?

Essen ist ein Mittel der Unter-

Signalisation an der Ampel ist das Rechtsabbiegen bei Rot nicht 
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Le 30 juin dernier, une écrasante majorité 

du Conseil de ville de Bienne acceptait un 

crédit d’engagement total de CHF 26,6 mil-

lions. Cet argent doit servir à la réalisation 

d’un complexe sportif (« la Sportfabrique ») 

aux Champs-de-Boujean. Pour la majo-

rité du Conseil de ville, le projet cumule de 

bonnes raisons de le soutenir. 

1) Différents partenariats permettent un 

montage financier alléchant qui ramène 

la contribution de la ville à « seulement » 

CHF 18 millions. 

2) Le Club Alpin Suisse (CAS), la société 

de gymnastique Turnzentrum Bern 

(TZB) et les clubs d’inline hockey bien-

nois font parties des partenaires et dis-

poseront d’infrastructures spécifiques. 

Le centre national de performance 

d’escalade sportive y trouvera une salle 

pour l’escalade de compétition afin d’y 

entrainer l’élite des grimpeuses et grim-

peurs suisses. La TZB proposera notam-

ment « le monde de la gymnastique de Giulia 

Steingruber » avec des activités de décou-

vertes pour les enfants. Ce partenariat 

avec la sportive qui détient le plus beau 

palmarès de l’histoire de la gymnastique 

artistique helvétique (seize médailles en 

palmarès senior, dont six médailles d’Or 

aux Championnats d’Europe) a de quoi 

faire rêver. Finalement, les clubs d’inline 

hockey biennois disposeront enfin de 

terrains dédiés couverts, choses que la 

ville de Bienne (qui aurait vu naître ce 

sport) n’a pas encore été en mesure de 

lui proposer. Ce projet promet donc de 

renforcer la position de Bienne comme 

centre sportif d’importance nationale. 

Cocorico ! 

3) Le centre sportif permettra en outre 

de libérer l’équivalent de trois salles de 

gymnastique au centre-ville pour les 

écoles et les clubs sportifs locaux. Ces 

espaces manquent cruellement au-

jourd’hui et un (ré-)aménagement équi-

valent en ville coûterait bien plus cher. 

4) L’infrastructure sera construite selon 

les derniers critères de durabilité : bois 

suisse et efficience énergétique sont 

promis au rendez-vous. 

Par conséquent, seul·e·s cinq conseiller·ère·s 

se sont prononcées contre le projet ; deux 

d’entre elleux étaient vertes, dont celle qui 

vous écrit. 

Il a fallu prendre son courage à deux mains 

pour aller défendre ce « non » devant un 

hémicycle uni, qui une fois n’est pas cou-

tume, manifestait son soutien enthou-

siaste   depuis une tribune remplie de sup-

porters d’inline biennois. Qu’on se le dise, 

le sport c’est la santé ! Comment peut-on 

décemment aller contre un élément fon-

damental de notre bien-être individuel et 

collectif ?

Bien sûr le sport permet de favoriser les 

liens sociaux et peut être le vecteur de 

belles valeurs. Cependant, a-t-on besoin 

d’un centre sportif de plus pour réaliser 

cette beauté-là du sport ? S’il s’agit de sport 

loisir, la réponse est non ! De nombreuses 

parois de grimpe sont aménagées sur les 

falaises du Jura, certaines à la sortie même 

de la ville, pour le plus grand bonheur des 

grimpeuses et grimpeurs en herbe. La 

gymnastique quotidienne peut se prati-

quer le long des Parcours Vita. Les terrains 

d’inline hockey existent déjà à Bienne mais 

sont à découvert ? Ne pourrait-on pas envi-

sager que des patinoires couvertes soient 

bientôt libérées faute de pouvoir les main-

tenir en glace (énergie trop chère ou sim-

plement qui viendrait à manquer) ? 

Ainsi, c’est donc le sport de compétition 

qui nécessite de grandes infrastructures. 

Et ce sport-là est devenu le lieu de l’excès. 

À l’image de notre modèle économique, il 

est dans l’impasse. Alors que des travaux 

scientifiques du monde entier permettent 

aujourd’hui de définir dix limites plané-

taires, dont six déjà dépassées menacent 

l’habitabilité de notre planète, le sport 

nous enjoint à n’accepter aucune limite. 

Le dépassement de tout et en particulier 

le dépassement de soi en est l’essence 

même, au risque de mettre sa santé en pé-

ril. Les grands sponsors du monde sportifs 

sont les géants de la finance, de l’énergie, 

de la malbouffe ou du luxe. En somme, ce 

dont quoi nous devrions changer et sortir, 

si nous souhaitons laisser à nos enfants 

une planète habitable. 

Ajoutons à cela que les finances de la ville 

ne sont pas à la fête. Le plan d’assainisse-

ment « Substance 2030 » et ses multiples 

coupes budgétaires dans le monde de la 

culture et du social devrait nous le rappe-

ler. Le 2 mars dernier, l’association suisse 

des banquiers publiait dans un rapport que 

les investissements nécessaires à la tran-

sition sur les trente prochaines années de-

vraient s’élever à CHF 12,9 milliards par an 

(2% de notre PIB). Ramené à la population 

de Bienne, cela représente environ CHF 

80 millions qu’il faudrait investir, chaque 

année, afin d’adapter nos infrastructures 

au dérèglement climatique et à la nouvelle 

donne énergétique. Dans un tel contexte, 

un complexe sportif de plus fait-il partie 

des priorités ?

En ce sens, deux contre-arguments ont 

pu être glissés dans le message aux ayant 

droit au vote biennois : 

• « Les priorités financières de la ville 

doivent être dirigées pour l’assainisse-

ment et le déploiement d’infrastruc-

tures à haute valeur sociale ajoutée 

(écoles, transformation de nos infras-

tructures énergétiques et adaptation de 

la ville au changement climatique).

• Les importants besoins en matières 

premières et énergies nécessaires à la 

construction de grands édifices com-

portent des externalités environnemen-

tales fortes et posent donc le problème 

de la compatibilité avec les engage-

ments climatiques de la Suisse pour 

2050. » 

Quelle société souhaitons-nous voir adve-

nir ? Réponse le 25 septembre prochain. 

Texte :

Naomi Vouillamoz
Géologue, avec un 

doctorat en géo-

physique environne-

mentale, spécialisée 

dans les aspects des 

ressources minérales 

nécessaires à la 

transition énergétique. 

Depuis janvier 2021 

membre du Conseil de 

ville pour les Vert.e.s 

Biel-Bienne

Collage :

Naomi Vouillamoz

Complexe sportif de Boujean : 
est-il permis de dire « non » au sport ?
Au pied du mur, face à une crise de l’énergie qui s’annonce durable, d’une inflation associée atteignant des sommets historiques 
et d’une crise environnementale et sanitaire globale est-il vraiment nécessaire que Bienne devienne aussi la « cité du sport » 
comme les autorités le prétendent, et ce pour un coût de CHF 18 millions pour la ville ? 

                                       Six d’entre elles sont dépassées...
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Brassard de la journée sportive -
école Geyisried - Juillet 2022
Viens vite ouvrir ton compte...

Maintenant que les littoraux
sont détruits, finissons-en
avec la montagne...

Giulia Steingruber ambassadrice Longines
Elegance is an attitude... et un rythme effréné de travail

Zone
pérenne

Zone
pérenne

Vorletztes Jahr jährte sich die knappe Ab-

lehnung der Schwarzenbach-Initiative 

gegen die «Überfremdung» zum fünfzigs-

ten Mal. Vielerorts wird deren damaliges 

Scheitern als Zeichen einer humaneren 

Schweiz gedeutet, welche schliesslich 

doch «Menschen» und nicht lediglich «Ar-

beitskräfte» ins Land geholt hätte. Auf den 

zweiten Blick gibt es aber wenig zu feiern. 

Zwar hat sich die Schweiz am Erbe der da-

maligen «Gastarbeiter*innen» wirtschaft-

lich, kulturell und sozial enorm bereichert 

und ist insgesamt zu einer offeneren, di-

versen Gesellschaft geworden. Trotz der 

Ablehnung in der Volksabstimmung hat 

die Schwarzenbach-Initiative die Schwei-

zer Politik jedoch grundlegend und nach-

haltig verändert. «Gastarbeiter*innen» 

wurden oft unter Generalverdacht gestellt 

und einer restriktiveren behördlichen Pra-

xis unterstellt, viele wurden regelrecht 

gedrängt, das Land zu verlassen als 1973 

die Ölkrise ausbrach, und die Einbürge-

rungs-Regelungen wurden stetig ver-

schärft. Schlimmer: Ausländerfeindliches, 

rechtspopulistisches Gedankengut wurde 

salonfähig und hat den politischen Diskurs 

während der letzten fünf Jahrzehnte ent-

scheidend mitgeprägt.

Ein trauriges Ergebnis dieser Entwicklung 

ist die heute existierende politische Zwei-

klassengesellschaft. Knapp drei Viertel der 

erwachsenen Bevölkerung, in Städten wie 

Biel oft kaum zwei Drittel, entscheiden 

über die politischen Geschäfte, bestim-

men beispielsweise wie unsere Schulen 

zu funktionieren haben oder wie viel Steu-

ern wir bezahlen sollen. Gleichzeitig sind 

in der Schweiz mehr als zwei Millionen 

Mitbürger*innen, die nicht über den roten 

Pass verfügen, von all den Entscheiden un-

mittelbar betroffen, von der aktiven Mit-

wirkung in unserer direkten Demokratie 

jedoch ausgeschlossen. Ausser sie meis-

tern die zahlreichen, langwierigen und 

teuren Hürden des Einbürgerungsverfah-

rens. Diese Hürden sind speziell für Perso-

nen, die wegen ihrer Arbeit, der Lehre oder 

aus anderen Gründen den Wohnort und 

auch den Kanton wechseln müssen, kaum 

zu nehmen. Schlimmer noch: Die Aufent-

halts-Sicherheit dieser Mitmenschen wird 

durch die Möglichkeit einer Rückstufung 

ihrer Aufenthaltsbewilligung bedroht, falls 

sie in eine Notlage geraten und Sozialhilfe 

beanspruchen müssen.

2019 hat unser Land einen fortschrittli-

chen Schub erlebt: Frauen, Junge und Um-

weltthemen sind entscheidend vorwärts-

gekommen. Es ist höchste Zeit, dass wir 

das Ende der Ära Schwarzenbach einlei-

ten. 50 Jahre sind mehr als genug! Unsere 

Gesellschaft und unsere direkte Demokra-

tie dürfen sich die bestehende politische 

Zweiklassengesellschaft nicht länger 

leisten. Wir brauchen alle Köpfe, um ge-

meinsam die Zukunft zu meistern. Es ist 

Zeit für ein radikales Umdenken bei der 

Einbürgerung unserer bisher ausgeschlos-

senen Mitmenschen! Es ist Zeit für eine 

breite Bürger*innen Bewegung, die unser 

verstaubtes und reaktionäres Bürgerrecht 

endlich unserer gelebten Vielfalt anpasst! 

Die zivilgesellschaftliche Aktion Viervier-

tel, welche im Juni 2021 lanciert wurde, 

setzt sich für diesen Paradigmenwechsel 

ein, für ein Ende der Dreiviertel-Demo-

kratie und für ein Grundrecht auf Einbür-

gerung. Wer in der Schweiz geboren wird, 

aufwächst oder dauerhaft lebt, soll einen 

Anspruch auf die Schweizer Staatsbür-

gerschaft haben. Wir müssen unsere De-

mokratie fördern und weiterentwickeln, 

so wie sie vor 50 Jahren mit dem Frauen-

stimmrecht ergänzt wurde, indem alle 

volljährigen Einwohner*innen der Schweiz 

als vollwertige Mitglieder den Anspruch 

erhalten, am politischen und gesellschaft-

lichen Leben teilhaben zu können. 

Text:

Jorge Cancio, 
Mitglied des Vorstands 

der Grünen Biel und 

der Aktion Vierviertel.

Mehr Infos unter

aktionvierviertel.ch

Gelebte Vielfalt erfordert ein 
modernes Bürger*innenrecht!
Von den acht Millionen Menschen, die in der Schweiz leben, haben zwei Millionen keinen Schweizer Pass – auch wenn viele hier geboren 
und aufgewachsen sind oder sich seit vielen Jahren hier zuhause fühlen. In der Schweiz ist es nach wie vor europaweit am schwierigsten, 
eingebürgert zu werden. Während die gelebte Vielfalt längst Alltag ist, sind Chancen und Rechte ungleich verteilt – auf politischer, 
wirtschaftlicher und sozialer Ebene. Das will die Aktion Vierviertel ändern. Alle Einwohner*innen der Schweiz sollen als vollwertige Mitglieder 
anerkannt werden und die Chance erhalten, am politischen und gesellschaftlichen Leben teilhaben zu können.

LA GAZETTE DE L’AVENIR – le Monde en 2030

Son nom c’est juste…
La scène se déroule au restaurant :
- La cliente : Garçon, qu’est-ce que vous  

 avez comme vin ?

- Le sommelier : Du rouge, du rosé et du  

 blanc, Madame.

- La cliente : En vin rouge, qu’est-ce que  

 vous avez ?

- Le sommelier : Bah, du vin rouge, quoi.

- La cliente : Oui, mais quel cépage ? 

 Du Pinot noir, du Merlot, du Gamay… ?

- Le sommelier : M’enfin, je n’en sais rien,  

 c’est juste du raisin, quoi !

Cette situation fictive vous semble-t-elle 

absurde ? Eh bien sachez que jusqu’en 

2022, si le nom des cépages étaient bien 

connus, ce n’était pas le cas pour beau-

coup de fruits et de légumes. On achetait 

des citrons et des poireaux, sans distin-

guer les variétés. Quelle tristesse ! Moi-

même je connaissais quelques sortes 

de tomates, mais pour la plupart des 

légumes, mes connaissances frôlaient 

le néant. Certes, j’avais parfois dans 

mon panier une extravagante courgette 

jaune (« Ouaaaaaah ! ») ou une carotte 

violette (« Diiiingue ! »), mais la fantaisie 

s’arrêtait là. Et ce manque de diversité 

n’était pas sans conséquence. Prenons 

la banane (Attention, fruit exotique : à 

consommer avec modération !) Quand 

bien même il existe un millier de variétés, 

la seule (ou presque) qui était cultivée et 

exportée vers les pays occidentaux au 

milieu du XXe siècle était la Gros Michel. 

Petit bémol : l’uniformité génétique de la 

banane la rend très vulnérable aux ma-

ladies. Frappée par la fusariose dans les 

années 1950, la Gros Michel qui dominait 

le marché a donc quasiment disparu. La 

Cavendish qui l’a remplacée, moins savou-

reuse, mais plus résistante, a été à son 

tour atteinte par un champignon. Ainsi, 

la monoculture a mis en péril par deux 

fois la production mondiale de ce fruit. 

Dommage, parce qu’au-delà de nous 

offrir une diversité infinie de goûts et de 

couleurs, l’évolution a créé une multi-

tude de variétés végétales pour assurer 

l’équilibre et la persistance de la Vie.

À l’époque, l’industrie agroalimentaire 

avait réussi à occulter l’immense variété 

de fruits et de légumes pour simplifier sa 

tâche et augmenter ses profits : des pro-

duits faciles à cultiver, résistants au trans-

port et se conservant longtemps. Adieu la 

beauté de la multiplicité, bonjour la mono-

tonie, l’austérité et la fragilité de l’homo-

généité.

Heureusement, nous avons compris que 

l’uniformisation rend la vie fade et vul-

nérable. Nous avons donc commencé 

par préciser l’étiquetage des produits en 

indiquant systématiquement l’espèce 

(pomme, poire, abricot et j’en passe), mais 

aussi la variété, ce qui a valorisé et dynami-

sé la culture de fruits et légumes anciens 

ou simplement oubliés. Ainsi, aujourd’hui, 

en 2030, on n’achète plus « juste des ca-

rottes ». Non : on choisit la Touchon, la Saint-
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Valéry, la Küttingen, la Gniff... Je vous mets 

des oignons, Monsieur ? Plutôt Ailsa Craig, 

Jaune paille des vertus, ou Sturon ? Comment, 

votre fille cadette n’aime pas les oignons ? 

Ni le Keravel, fruité et sucré, ni le Red Baron à 

la chair fondante, ni le Snowball, frais et cra-

quant ? Votre femme déteste les épinards ? 

A-t-elle goûté le Haldenstein ? Le Monstrueux 

de Viroflay ? Le De Guntmadigen ? Et pour le 

dessert, vous prendrez bien quelques 

fraises, non ? Nous avons des Amazone, des 

Madame Moutôt, des Docteur Morère...

Vous l’aurez compris, la cuisine s’est en-

richie d’une fabuleuse palette de couleurs, 

de saveurs, de textures et de parfums. Et 

en prime, nous avons renforcé la résilience 

de nos champs et de nos potagers pour as-

surer notre subsistance, et contribuer à la 

biodiversité et à la beauté du monde.

Alors, pour accompagner votre gratin de 

Corne de gatte, je vous sers encore un peu 

de vin juste rouge... ?
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Für eine lebendige 
und vielfältige Stadt
Den Bieler Finanzen geht es nicht gut. Doch dieses Problem lösen wir nicht, indem wir die Stadt veröden und verlot-
tern lassen und die Politik sich aus der sozialen und ökologischen Verantwortung zieht. 
Wir lösen das Problem auch nicht, indem die einen gegen die anderen ausgespielt werden. 
Das Komitee «Biel für alle – Bienne pour tous» setzt sich solidarisch ein für ein gerechtes Budget, 
das wichtige Leistungen und Angebote für die ganze Bevölkerung erhält.

Wegen Steuersenkungen für Unterneh-

men und der tiefen Steuerkraft hat die 

Stadt Biel ein Einnahmenproblem. Es be-

steht die Gefahr, dass das Geld fehlt, um 

den Service Public sowie die vielfältigen 

und wertvollen Leistungen und Angebo-

te von Institutionen und Organisationen 

langfristig im gleichen Umfang wie heute 

zu bezahlen.

Der Gemeinderat schlägt nun das Haus-

haltsstabilisierungsprogramm «Subs-

tance 2030» vor. Bis 2026 will er Mehr-

einnahmen und Einsparungen von 25 

Millionen Franken erreichen. Dieses Ziel 

hat die Consulting Firma PwC aufgrund 

von Annahmen und des heutigen Wissens-

stands errechnet. Unabhängige Zweitmei-

nung fehlt.

Das Massnahmenpaket umfasst eine 

Steuererhöhung, eine Verschlechterung 

der Anstellungsbedingungen für das 

städtische Personal sowie 160 Massnah-

men mit Ausgabensenkungen, Mehrein-

nahmen und dem Abbau von über 50 städ-

tischen Stellen.

Und so sieht der Plan des Gemeinderats 

aus:

Vorschlag des Gemeinderats 
schiesst übers Ziel

Im Herbst hatte der Gemeinderat noch 

gesagt, dass er den «Bieler Finanzhaus-

halt innert acht bis zehn Jahren jähr-

lich wiederkehrend um 25 Millionen» 

entlasten will (Medienmitteilung vom 

24.11.2021). Dieses Ziel soll nun bereits 

in drei Jahren erreicht werden. Dazu 

kommt, dass der Gemeinderat laut ei-

genen Aussagen nur jene Massnahmen 

berücksichtigt, die er beziffern kann. Es 

gibt also weitere Massnahmen, die auch 

dazu beitragen, die Finanzen zu entlas-

ten. Wir wissen aber nicht welche. Der 

Gemeinderat schiesst mit «Substance 

2030» über das Ziel hinaus.

Unnötiger Leistungsabbau

Dass der Gemeinderat ein Sanierungs-

paket für die Finanzen bringt, ist richtig. 

Die Frage ist, ob es das richtige Paket ist. 

Das Komitee «Biel für alle – Bienne pour 

tous» ist der Ansicht: «Nein, so nicht!».

Der Gemeinderat erklärt, dass er eine 

«Opfersymmetrie» zwischen Einnah-

men und Ausgaben herstellen möchte: 

Es sollen die Einnahmen erhöht und die 

Ausgaben gesenkt werden. Statt einer 

Symmetrie der Opfer zahlen aber vie-

le mit Substance doppelt und dreifach: 

Mehr Steuern, weniger Leistungen und 

manche zahlen zusätzlich wegen hö-

herer Gebühren oder Kaufkraftverlust, 

weil die Löhne nicht an die Teuerung an-

gepasst werden.

Wertvolle Leistungen 
und Angebote erhalten

Das Komitee «Biel für alle – Bienne pour 

tous» ist daran, die Massnahmen genau-

er anzuschauen. Die Informationen sind 

spärlich und ohne mit den Betroffenen 

zu sprechen, ist es oft nicht möglich, die 

Auswirkungen abzuschätzen. Sicher, 

es gibt zahlreiche Massnahmen, die un-

bestritten sind. So etwa Einsparungen 

beim Büromaterial oder Versände künf-

tig, wo möglich, per Mail statt per Post 

zu machen. Auch eine Reorganisation 

des Fahrzeugparks ist gut tragbar, und 

dass das Veloverleihsystem endlich kei-

ne Unterstützung mehr von der Stadt 

braucht. 

Es gibt aber auch Massnahmen mit ein-

schneidenden Folgen und bei denen es 

sich oft nur um kleine Beträge handelt. 

Es besteht die Gefahr, dass vorschnell 
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Die Geschichte wieder-

holt sich. Schon 2015 

wurde dem Stadtrat 

ein beispielloses Kür-

zungspaket vorgelegt. 

Das Komitee «Biel 

für alle – Bienne pour 

tous» wehrte sich. 

Vision 2035 brachte 

dazu eine Sonderaus-

gabe heraus.

Leistungen abgebaut werden, bei denen 

sich nachträglich herausstellt, dass der 

Abbau gar nicht nötig war. Diese Leis-

tungen und Angebote wieder aufzubau-

en kostet dann aber in Zukunft mehr als 

sie zu erhalten. Sie würden definitiv ver-

schwinden.

So will der Gemeinderat den Beitrag 

an den Robinsonspielplatz in Mett um 

21'000 Franken kürzen und setzt damit 

seine Existenz aufs Spiel. Der Spielplatz 

bietet Freizeitangebote für Kinder an 

und auch Vereine können ihn nutzen. 

Viele Anwohner*innen sind sogar des-

wegen nach Mett gezogen.

Im Möösli-Quartier möchte der Ge-

meinderat den gesamten Beitrag von 

20'000 Franken an den Quartierverein 

streichen. Entweder könnte deshalb 

der Mööslitreff nicht mehr gemietet 

oder der gesamte Verwaltungsaufwand 

müsste von Freiwilligen getragen wer-

den. Entweder fehlt der Ort der Begeg-

nung oder die Stelle, die der Organisati-

on des Vereins den Rücken stärkt.

Aber auch im Sozialen drohen Abbau-

massnahmen. So würden Projekte im 

Bereich Integration nicht mehr mitfi-

nanziert, was z.B. das «Haus pour Bien-

ne» treffen würde. Besonders schwer 

wiegt zudem die Abschaffung der SIP. Ur-

sprünglich ein reiner Patrouillendienst 

im öffentlichen Raum, erfüllt sie heute 

viele Aufgaben, für die früher andere zu-

ständig waren. So wurden der SIP Sicher-

heitsaufgaben übertragen, etwa bei der 

Drogenanlaufstelle Contact. Sie ist auch 

zuständig für die Kontrolle der Schulare-

ale ausserhalb der Schulzeiten sowie die 

Prävention und Mediation in den Schu-

len. Fällt die SIP weg, verliert die Stadt 

viele wichtige Leistungen oder muss sie 

für viel Geld bei Dritten einkaufen.

Kürzungen sieht der Gemeinderat auch 

bei den unabhängigen Kunstschaffen-

den vor. Aktuell stehen für sie Beiträge 

von jährlich 400'000 Franken zur Ver-

fügung. Wird dieser Betrag wie geplant 

halbiert, wäre das ein weiterer harter 

Schlag für die Betroffenen unmittelbar 

nach der Pandemie. Bereits heute kön-

nen nur rund die Hälfte der Gesuche be-

rücksichtigt werden. Mit der Kürzung 

würde das vielfältige Kulturschaffen in 

Biel massiv geschwächt. Bei den grossen 

Kulturinstitutionen will der Gemeinde-

rat zwar nicht kürzen, aber er verhindert 

den Teuerungsausgleich.

Service Public 
und gute Arbeitsbedingungen stärken

Aber nicht nur Organisationen und Insti-

tutionen sind betroffen. Der Gemeinde-

rat möchte auch den Service Public der 

  2023  2024  2025  2026
Steuererhöhung 10,3 Mio. 11,2 Mio. 11,5 Mio. 11,7 Mio.

Anstellungsbedingungen 1,4 Mio. 1,3 Mio. 1,3 Mio. 1,4 Mio.

160 Massnahmen 4,6 Mio. 8,6 Mio. 12,3 Mio. 13,6 Mio.

Summe 16,3 Mio. 21,1 Mio. 25,1 Mio. 26,7 Mio.

Et voilà que nous arrive « substance 

2030 » censé remettre les finances de 

la ville sur le bon rail : suppression de 

prestations, suppression de postes, 

suppression de subventions, supprimer 

l’humain au profit de l’informatique et 

augmentation des impôts. Un vague 

sentiment de déjà-vu ! Une solution 

purement financière, sans projet poli-

tique. Car, au-delà « d’assainir les fi-

nances » ne faudrait-il pas d’abord anti-

ciper les besoins futurs des habitants de 

Bienne ? « Substance 2030» est-elle une 

réponse aux enjeux de demain pour la 

ville de Bienne ?

Côté mauvaises nouvelles, crise clima-

tique, disparition de la biodiversité, 

crise sanitaire globale, guerre et main-

tenant crise de l’énergie et inflation. 

Côté bonnes nouvelles les mouvements 

pour le climat, en particulier chez les 

jeunes et les mobilisations des femmes 

entre autres. Ces phénomènes en rafale 

ne devraient-ils pas inciter à chercher 

d’autres réponses que celles de “subs-

tance 2030”. De quoi avons-nous besoin 

pour aujourd’hui et notamment pour 

demain ?

Certainement d’une communauté ; ren-

forcer le « capital social » des habitant*es 

de la ville de Bienne ; encourager les ini-

tiatives citoyennes et leur apporter le 

soutien dont elles ont besoin ; rester au 

plus près des aspirations exprimées par 

les citoyen*es ; utiliser aux maximum 

l’intelligence collective qui s’affirme de 

mille manières à Bienne.  Ces postures 

permettront demain de combattre un 

chacun pour soi barbare !

Ainsi il est de toute première importance de 

soutenir les regroupements, les associations 

et les collectifs qui œuvrent au plus près de 

la population, offrent des services sociaux ou 

culturels, créent des liens entre les personnes, 

prennent en charge des tâches collectives, se 

réunissent, tentent de lutter contre l’isole-

ment social et les discriminations, partagent 

leurs idées et ainsi font communauté. Béné-

volement la plupart du temps ou seulement 

avec un soutien minime des pouvoirs publics. 

N’est-ce donc pas légitime d’aider ceux qui 

relient et qui s’entraident ? C'est pourtant de 

ces formes d’entraide dont nous aurons tous 

besoin demain. 

Hélas «substance 2030» détricote ce capital 

social, en supprimant les subventions à de 

nombreuses institutions et associations, 

que celles-ci soient culturelles, sociales, édu-

catives, ou autre. Et souvent les économies 

seront de bout de chandelle pour la Ville, 

alors qu’elles seront catastrophiques pour les 

concerné*e*s. Une politique pour hier ! 

Et ce sans compter la suppression de 50 

postes dans l’administration, résultat direct 

des réformes fiscales de ces dernières an-

nées. Ce ne sont ni les citoyens ni les partis 

de gauche qui en sont responsables, mais 

ceux qui assèchent les rentrées fiscales. Et 

les plus précaires paient la facture encore une 

fois. Ceux et celles qui triment dans les rues, 

les parcs, les bureaux, mettent de l’huile dans 

les rouages de la cohabitation comme les 

agent*es du SIP. Ou les parents, qui devront 

payer plus pour que leurs enfants puissent 

manger à l’école ou faire de la musique. 

Simplement injuste !

Wir schreiben das Jahr 2035. 13 Jahre sind 

vergangen seit der Stadt Biel eine histo-

rische Abmagerungskur verpasst wurde. 

Seitdem hat sich Biel verändert…

Barbara ist stolz: ihr Sohn Felix hat gerade 

seinen dreizehnten Geburtstag gefeiert. 

2022 geboren, macht er seinem Namen 

alle Ehre. Er ist ein aufgewecktes Kind und 

seine Kindheit im Mösli verläuft glücklich: 

Fussball-Spielen auf der «Schuttmatte», 

Kindergarten im Quartier, Pfadi-Aktivitä-

ten am Samstag im nahen Wald.

Was Felix nicht weiss: Da gab es noch an-

deres… daran erinnert sich Barbara gut. 

Sie war damals schwanger ins Mösli ge-

zogen, wo sie selbst auch schon aufge-

wachsen war. Es zog sie zurück in dieses 

Quartier, weil ihr die Kindheit dort etwas 

Wichtiges mitgegeben hatte: das Gefühl 

der Zugehörigkeit.

Dieses Gefühl entstand im Laufe der Jahre, 

weil es immer wieder Gelegenheit gab, sich 

mit anderen im Quartiertreff zu engagie-

ren: Beim Mittagstisch mit Nachbar*innen 

essen. Beim Mitmachzirkus Wunderplun-

der in einem Zirkuszelt nach einer Woche 

proben bei einer Aufführung den Clown 

spielen. Sich beim Quartierfest im Mehr-

kampf behaupten. Beim Lotto-Spiel den 

«Schnarch-Stopper» gewinnen, den sie 

dann ihrem Vater zu Weihnachten schen-

ken konnte. Bei der Kerzenzieh-Woche 

so viele Kerzen ziehen, dass sie am letz-

ten Tag einen Umzugskarton mitbringen 

musste, um all die Kerzen zu transportie-

ren. Und sowieso… der Winter im Mösli: 

Der Samichlaus, der am Heidenstein am 

Feuer sass, vor dem hatte sie ganz schön 

Respekt… einmal kam der Samichlaus so-

gar zu ihr nach Hause. Im Dezember gab es 

Fenster im Quartier, die mit einer Zahl aus 

dem Adventskalender dekoriert waren. 

Manchmal nahm ihre Mutter sie zu einem 

«offenen» Fenster mit. Barbara ass dann so 

viele Güezi, bis sie Bauchweh hatte. Wenn 

es schneite, sperrte ein Nachbar die Au-

todurchfahrt am Beundenweg, damit man 

von oben, wo die Klinik Linde ist, mit dem 

Schlitten bis runter zum Kindergarten sau-

sen konnte!

Heute ist Schlitteln kein Thema mehr, kein 

Nachbar kommt um für die Sicherheit der 

Kinder zu sorgen. Und der Rest? Wenn man 

doch damals die Kürzungen verhindert 

hätte! Wenn sich doch die Leute im Quar-

tier zusammengetan hätten, um für ihren 

Treff zu kämpfen… «Es ist nie zu spät», sagt 

Barbara laut und klingelt bei ihrer Nachba-

rin.

Quartierverein Möösli – (K)eine Vision 2035
Im Jahr 2022 beschloss der Bieler Gemeinderat mit dem Sparprojekt «Substance 2030», dem Quartierverein Möösli die jährliche Subvention 
von 20’000 Franken zu streichen. Welche Folgen das für die seit über 20 Jahren von den Quartierbewohner*innen getragene Organisation 
haben könnte? Ein fi ktiver Blick in die Zukunft.
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haben könnte? Ein fi ktiver Blick in die Zukunft.

Stadt in wichtigen Bereichen abbauen. 

So wird etwa die Strassenreinigung re-

duziert. Und wenn dann trotzdem häu-

figer gereinigt werden muss, müsste die 

Arbeit von weniger Angestellten geleis-

tet werden. Zudem werden hier ausge-

rechnet Stellen im Niedriglohnsegment 

abgebaut. Abgebaut werden soll gemäss 

Gemeinderat auch beim Winterdienst 

und bei der Stadtgärtnerei. Dabei müss-

te der öffentliche Raum sicherer und vor 

allem naturnaher gestaltet werden. Und 

das Fundbüro und die Marktpolizei wür-

den gleich ganz abgeschafft. Möglicher-

weise werden die Leistungen an Dritte 

vergeben, wodurch die Stadt die direkte 

Kontrolle verliert, die Arbeitsbedingun-

gen schlechter werden und es am Ende 

mehr als heute kostet.

Und nicht zuletzt ist das gesamte Per-

sonal von Verschlechterungen bei den 

Arbeitsbedingungen betroffen. Der 

Gemeinderat sieht dazu vor, die Lohn-

entwicklung für ein Jahr auszusetzen. 

Gleichzeitig will er den Teuerungsaus-

gleich für 2023 nur teilweise gewähren.

Für ein gerechtes Budget für alle

Dies sind nur einige Beispiele. Das Ko-

mitee «Biel für alle – Bienne pour tous» 

wird sich dafür einsetzen, dass wichtige 

Angebote und Leistungen für die ganze 

Bevölkerung erhalten bleiben und sich 

die Arbeitsbedingungen des Personals 

nicht verschlechtern. Das Komitee zählt 

aktuell rund 40 Organisationen und In-

stitutionen aus allen Bereichen, dem 

Sozialen, der Kultur und dem Personal. 

Gemeinsam setzen sich die Mitglieder 

des Komitees dafür ein, dass der Stadt-

rat im Oktober das Budget 2023 und das 

Massnahmenpaket «Substance 2030» 

korrigiert und dass die Stimmberech-

tigten im November dem neuen Budget 

zustimmen.

Commentaire

Fortsetzung: nächste Seite oben
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Für ein cooles Biel
Am 26. August 2022 lancierte eine breite Allianz aus lokalen und kantonalen Gruppierungen 
und Parteien die Stadtklima-Initiative Biel. Sie schafft den notwendigen Platz für ein Biel, 
das sich dem veränderten und sich weiter verändernden Klima anpassen kann. 
Während zehn Jahren soll jährlich mindestens 1% der Strassenfläche umgewandelt werden: 
Eine Hälfte davon wird entsiegelt und begrünt. Die andere Hälfte wird dem Fuss-, Velo- 
sowie öffentlichen Verkehr zur Verfügung gestellt. 

LabCity - mutig angerührt. Und jetzt? 
Stattliche Bäume vor dem Bahnhof, üppig bepfl anzte Mulden in der Nidaugasse, eine schwungvolle meterhohe Schlaufentreppe 
auf dem Zentralplatz: Tina Messer, Raphael Benz und Matthias Gebel haben im Rahmen der Aktion LabCity diesen Sommer 
in der Bieler Innenstadt mit der grossen Kelle angerichtet. Einfach mal machen und testen was wie ankommt statt lange reden, 
war dabei ihr Motto - immer im Austausch mit der Bevölkerung. Aber was bleibt, wenn bald abgeräumt wird?

Mit der Klimaerwärmung nimmt in der 

Schweiz sowohl die Anzahl Hitzetage als 

auch die der Tropennächte zu. Besonders 

betroffen sind dabei die Städte: Strassen-

flächen und Gebäude strahlen die Hitze 

ab und erschweren das Abkühlen in der 

Nacht. Trockenheit und Hitze hinterlas-

sen dabei deutliche Spuren in unseren 

Grünflächen. Aber nicht nur die Bäume 

leiden unter den veränderten Bedingun-

gen: Spätestens seit dem Hitzesommer 

2003 steht auch die Gesundheit der Men-

schen im städtischen Raum im Vorder-

grund. Wenn die Abkühlung fehlt, erholt 

sich der Körper weniger gut. Darunter lei-

den vor allem ältere und pflegebedürftige 

Personen. 

In den vergangenen Jahrzehnten wurde die 

Fläche des öffentlichen Raums mit Stra-

ssen und Plätzen wortwörtlich zugepflas-

tert. Die Strassenoberfläche strahlt die 

Wärme ab, es bilden sich Hitzeinseln. Die 

Versiegelung des Bodens verhindert auch, 

dass das Regenwasser in den Boden dringt. 

Anstatt dass das Wasser den Pflanzen zur 

Verfügung steht oder ins Grundwasser ge-

langt, fliesst es auf der Strassenoberfläche 

ab. Mit den zunehmenden starken Nieder-

schlägen nimmt damit auch das Risiko von 

Gebäudeschäden zu.

Wir müssen deshalb wieder mehr Raum 

für Grünflächen schaffen. Mit der Ent-

Wie sieht die Stadt von Morgen aus? Das ist 

die zentrale Frage von LabCity, einer Akti-

on zur Wiederbelebung der Innenstadt, die 

diesen Sommer für Aufsehen gesorgt hat. 

Ursprünglich initiiert von der Stadt Biel, um 

eine Antwort auf das Ladensterben und die 

Einkaufs-Verschiebung ins Internet zu fin-

den, war es nun ein Verein, der verschiede-

ne Plätze bespielte. Gegründet haben ihn 

die beiden Bieler Kommunikations- und 

Eventbüros GebelGebel und Messer Benz. 

Die Stadt Biel ist zur Partnerin geworden 

und hat einen Beitrag von 150 000 Franken 

geleistet plus 50 000 Infrastruktur-Gutha-

ben. Mehr als nochmal so viel habe man, so 

Tina Messer, über Private, Stiftungen und 

Geschäfte beschafft. Die Liste der Partner 

auf der Webseite von LabCity ist lang und 

reicht von der Autogarage bis zur Wild-

pflanzenköchin und von der Wirtschafts-

kammer bis zur Fasnachtsclique. 

Partizipation war allgemein ein wichti-

ges Element. Die Fragestellung: Was soll 

der städtische Raum bieten, was sind die 

Bedürfnisse? Die Herangehensweise: eine 

Online- Plattform zur Einreichung von 

Ideen. Im Frühjahr wurde particibienne.

ch lanciert. 88 Vorschläge kamen im Zeit-

raum zwischen Anfang April und Mitte 

Mai zusammen. Schliesslich durfte nach 

einer Machbarkeitsprüfung seitens Lab-

siegelung der Oberfläche erhitzt sich die 

Umgebung tagsüber weniger schnell und 

kühlt am Abend schneller ab. Mehr Wasser 

kann versickern und steht Bäumen zur Ver-

fügung. Bäume kühlen die Umgebung zu-

sätzlich und spielen deshalb eine wichtige 

Rolle, wenn es um ein angenehmes Stadt-

klima geht. Anstatt das Wasser über eine 

verbaute Oberfläche schnell abfliessen zu 

lassen, sollte es im Boden bleiben, um in 

trockeneren Zeiten den Pflanzen zur Verfü-

gung zu stehen. 

Es geht um die Fläche 
von drei Fussballfeldern pro Jahr

Mit der Forderung nach einer Umwand-

lung von jährlich mindestens 1% der Stra-

ssenfläche schafft die Stadtklima-Initiati-

ve den nötigen Platz, um den öffentlichen 

Raum an die Anforderungen eines wärme-

ren Klimas anzupassen. Eine erste Schät-

zung ergab eine Strassenfläche von unge-

fähr 1,8 Millionen Quadratmetern auf dem 

Stadtgebiet von Biel, gefordert ist also die 

Umwandlung von gut 18‘000 Quadratme-

tern im Jahr. Das entspricht ungefähr der 

Fläche von drei Fussballfeldern. 

Der öffentliche Raum wurde in den ver-

gangenen Jahrzehnten hauptsächlich für 

den motorisierten Verkehr gestaltet. Das 

wird so nicht mehr gewollt, wie der Wi-

derstand gegen Strassenprojekte wie den 

City über eine Vorauswahl abgestimmt 

werden. Die Beteiligung hielt sich in Gren-

zen. Die Idee der Direktorin der Stadtbib-

liothek zur Belebung des Neumarktplat-

zes, die es auf Platz eins schaffte, erhielt 

59 Stimmen, die LeihBaràObjets und die 

Mikro-Oasen auf Platz zwei je 44 Stim-

men. Man bedenke: Biel zählt über 55 000 

Einwohner*innen. 

Wichtiger ist, dass die Ideen umgesetzt 

werden. Im Falle der LeihBaràObjets, die 

am ORT entsteht, soll es Anfang 2023 los-

gehen. LabCity will das Projekt finanziell 

unterstützen. Und der Neumarktplatz soll 

nächsten Sommer angegangen werden. 

Womit wir bei der Frage wären: Was bleibt 

von LabCity? Von Tina Messer und Raphael 

Benz das Statement «Es muss weiterge-

hen. Idealerweise bekommen wir lang-

fristig ein LabCity-Jahresprogramm hin.» 

Text:

Stefan Rüber lebt 

seit Abschluss seines 

Studiums in Volkswirt-

schaft in Biel und enga-

giert sich seit sieben 

Jahren bei den Grünen 

für eine nachhaltigere 

Gesellschaft
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Wer die Stadtklima-Initia-

tive unterstützen möchte, 

kann hier unterschreiben: 

stadtklima-biel.ch

climaturbain-bienne.ch 

Westast in Biel gezeigt hat. Der begrenzte 

Raum im städtischen Gebiet muss effizien-

ter genutzt werden. Fussverkehr und Velo 

sind für die kurzen Distanzen in einer Stadt 

bestens geeignet, benötigen weniger Platz 

und verschmutzen die Luft nicht.

Ein zentrales Element für die Förderung 

des Langsamverkehrs ist eine gut ausge-

baute Infrastruktur: Sichere Trottoirs und 

Strassenüberquerungen, breite Velowege, 

Abstellplätze für Lastenvelos. In den Quar-

tieren, wo es teilweise sogar für Trottoirs 

zu wenig Platz hat, kann mit Begegnungs-

zonen die Sicherheit erhöht werden. Dies 

gilt vor allem für Stellen mit viel Fussver-

kehr, allen voran in der Umgebung von 

Schulhäusern. 

Eine gute Erreichbarkeit der Innenstadt zu 

Fuss, mit dem Velo und dem öffentlichen 

Verkehr ist zentral für eine lebendige Stadt. 

Die Stadtklima-Initiative will den Platz 

schaffen, der dafür nötig ist. Mit einer kon-

sequenten Förderung von energieeffizien-

teren Mobilitätsformen machen wir einen 

notwendigen Schritt für den Klimaschutz, 

bekämpfen unnötigen Lärm und erhöhen 

die Aufenthaltsqualität in der Stadt.

Breite Allianz, nationale Strategie

Die Stadtklima-Initiative von umverkehR 

wurde schon in acht Schweizer Städten 

Wirtschaft und Private seien, wie dieser 

Sommer gezeigt habe, bereit zu zahlen, 

wenn auch sie etwas davon hätten, wie 

Sichtbarkeit. Das entstandene Netzwerk 

sei zu pflegen und auszubauen, und auch 

politisch Druck zu machen jetzt wichtig: 

«In etwas zu investieren, das belebt, ist 

gut investiertes Geld.» 

Weiter die Absicht, die Mulden, in denen 

unter dem Namen «Biel blüht auf» 7 Pflan-

zinseln eingerichtet wurden, nächste Sai-

son wieder aufzustellen. «Wir sind daran, 

abzuklären, ob das möglich ist. Die Mulden 

kamen bei den Leuten sehr gut an.» Und 

ganz konkret: 32 Bänke sowie 10 Holzwel-

len, die von lokalen Unternehmen und 

Künstlern aus Schweizer Holz für LabCity 

gefertigt wurden. Sie gehen in den Besitz 

der Stadt über und sollten, so Benz, gut 10 

Jahre halten. Die Sommerinsel, die am un-

teren Quai Farbtupfer setzte, ist so konzi-

piert, dass sie weggeräumt und im Frühjahr 

wieder hervorgeholt werden kann. 

Apropos dieser Sitz- und Spielgelegenhei-

ten: Für Raphael Benz sind sie das High-

light des Sommers. «Es war so schön zu 

sehen, wie sehr sie geschätzt wurden, 

wie oft sie besetzt waren, wie Kinder da-

rauf spielten oder Verliebte sich in den 

Armen lagen.» Tina Messer pflichtet bei: 

«Das Bereitstellen dieser Möbel war eine 

lanciert. umverkehR ist eine schweizweite 

verkehrspolitische Organisation, die sich 

für ein Umdenken in der Mobilitätspolitik 

einsetzt. 

Wie in den anderen Städten auch lanciert 

eine breite Allianz die Initiative in Biel. Mit 

dabei sind die Grünen, SP/PS, EVP, Passe-

relle, JUSO, Pro Velo Biel, VCS Bern, Fuss-

verkehr Bern, WWF Bern und der Vogel-

schutzverein CEPOB. In Biel werden etwas 

mehr als 2000 Unterschriften benötigt, um 

die Initiative einzureichen. Zeithorizont: 

Februar 2023.

Mit der Initiative schaffen wir einen klima-

angepassten öffentlichen Raum. Der heis-

se Sommer 2022 hat einmal mehr gezeigt, 

dass wir jetzt handeln müssen.

verhältnismässig simple Massnahme mit 

grosser Wirkung.» Schon bei den Umfra-

gen im Vorfeld und auf Particibienne seien 

auffällig oft Sitzgelegenheiten und Begeg-

nungszonen gewünscht worden. Ebenso 

mehr Grün in der Innenstadt und ein ge-

sünderes Klima. Andere grosse Themen 

wie die Schüss oder Verkehrsprobleme 

konnte man nicht so ohne Weiteres ange-

hen. «Unser Ding waren Prototypen, um 

der Stadt zu zeigen, was machbar ist und 

was wie wirkt», sagt Tina Messer. Funktio-

niert hätten dabei vor allem Elemente, de-

nen man Raum geben konnte, wie die Bän-

ke, die Mulden und das Bistro mit Skulptur 

auf dem Zentralplatz. 

 

Und natürlich die Bäume vor dem Bahn-

hof, aufgestellt in einer überraschenden 

Aktion an einem frühen Montagmorgen. 

Die umgehende Welle positiver Reakti-

onen, die darauf folgte, überraschte gar 

die Projektleiter. «Wir haben offenbar ei-

nen Misstand aufgedeckt und gezeigt wie 

man etwas mit wenig schon ganz ganz viel 

besser machen kann», so Messer. Und ja, 

natürlich wäre es toll, die Bäume gleich 

zu pflanzen. Temporäre Aktionen hät-

ten aber auch Vorteile: «Die Nutzung des 

Raums bleibt so flexibel, unterschiedliche 

Interessen können besser wahrgenom-

men werden.»
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Janosch Szabo, 
lebt in Biel und 

wünscht sich eine 

noch grünere Stadt.


